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О т  П р е з и д и у м а  
Верховного Совета 

Грузинской ССР
Президиум Верховного Совета Грузии 

сообщает, что 12 сессия Верховного Сове
та республики одиннадцатого созыва со
стоится 17 ноября 1989 года в городе Тби
лиси. .

■і А б х а з и я : НА ФИНИШЕ ГОДА

ь

0  •  бисквитном ц ехе С у
хумской кондитерской фабри
ки о см н аеется  новая евтома- 
тическеяь пиния ю гославских 
ф ир м  «М ихеля и «Утвая по 
производству печень* и кре
к о в * .  І е  мощ ность — ,  1.200 
теин изделий я  год . Успехов 
и *  новой линии добивается 
многонациона л  ь  и а я комсо
мольско-молодежная бригада, 
которой руководит Эм ма Лаг- 
вилааа.

Н Я с н и м к е :  члены ком 
сомольско-молодежиой брига
ды  бисквитного цеха С ухум 
ской кондитерской фабрики 
(слева неправо) Оксана Бе
р ут кина, секретарь комитета 
комсомола фабрики Нелли 

Дж индж олня, Лионе М есхн и 
Нани Бигваье.

ф  О коло пяти ты сяч чело
век тр удятся  ■ одной на круп
нейших в автономной респуб
лике организаций строитель
ной индустрии «Абхазстройя. 
Интернациональный коллектив 
возводит объекты  соцкульт
быта, производственные зд а
ния, жилые дом е.

Н е  с н и м к е :  в одной
«люлькея работаю т на отдел
ке ф іс а д а  42-квартирного жи
лого дом а д р узья  Бадри Угре- 
хелидзе н Гиям Воуба, владею 
щ ие несколькими смежными 
строительными профессиям и.

Фото Бориса Соколова.
(Фотохроника ГРУЗИН- 
ФОРМа специально для 
газеты «Заря Востока»),

Впереди—
ответственная

п о р а
Колхоз «Сакартаолоя се

ла Кочара. что в Очамчир- 
ском  района, всегда счи
тался одинм из передовых 
хозяйств автономной рес
публики. Но е этом году 
произошел все-таки срыв— 
не обошлн его  стороной 
июльские события. И толь
ко этим  можно объяснить, 
что к середине сентября 
колхоз отставал от прош- 

. логоднего графика по сбо
ру чайного листа более 
чем на 300 тонн.

Но сегодня положение рез
ко улучшилось. 4 И немалая 
заслуга • том членов чаевод
ческих бригад, руководят ко 
торыми Д. Липартия, Т. Пилия, 
Ш. Векуа. На чайную фабрику 
уже отправлено свыше 4.600 
тонн чайного листа при пла 
не в 4.500 тонн.

А в колхозе имени Ленина 
села Тхина сбор чайного ли
ста уже завершен. Но чаево 
ды продолжают работу — 
проводят необходимые агро-

Маршрутами
у р о ж а я

УПУЩЕННОЕ -  НАВЕРСТАТЬ
Слово —  Геннадию  Ярем ко , начальнику Абхазского  республиканского управ

ления государственной статистики Госком стата Грузинской С С Р :

Совещание в ЦК КПСС
1 ноября в Центральном 

Комитете КПСС было про
должено совещание ведущих 
экономистов страны. В  нем 
приняли участие также на
родные депутаты СССР, ру
ководители ряда централь
ных экономических ведомств.

объединений и предприятий. 
Состоялся широкий обмен 
мнениями об экономической 
ситуации в стране, путях 
преодоления трудностей в на
родном хозяйстве.

С заключительным словом 
выступил М. С. Горбачев.

Во встрече приняли уча
стие В. А. Медведев, Н. И. 
Рыжков, Н. Н. Слюнькоб, 
Г. И. Усманов.

Отчет о совещании будет 
опубликован в газете «Прав
да*. (ТАСС).

Дневник сессии
Существенное подспорье 

получат в 1990 году многие 
вдовы инвалидов Великой 
Отечественной войны: на их 
нужды Советским фондом 
мира выделено 12 миллио
нов рублей. Рассматривает
ся вопрос о выделении еще 
16 миллионов рублей для 
повышения с 1 января 1990 
года пенсий по случаю поте
рн кормильца членам семей 
погибших военнослужащих и 
оперативных работников си
стемы М ВД, а также умер
ших вследствие ранения, кон
тузии или увечья или забо
леваний, полученных при за
щите СССР или при выпол
нении иных служебных обя
занностей. .

Об этом председательст
вующий А. И. Лукьянов со
общил депутатам 1 ноября 
на утреннем совместном за
седании обеих палат.

Сессия рассмотрела два 
больших пакета законопро
ектов. Первый касается прав 
и обязанностей народных де
путатов СССР, второй — 
судоустройства.

С докладом о проектах 
регламента Съезда народ
ных депутатов СССР и Вер

ховного Совета СССР, дру
гих законов, определяющих 
деятельность народных из
бранников, выступил по по
ручению Президиума Вер
ховного Совета СССР Пред
седатель Совета Националь
ностей Р . Н. Нишанов.

Проекты основ законода
тельства о судоустройстве и 
Закона о порядке обжалова
ния в суде неправомерных 
действий органов управле
ния и должностных лиц, 
ущемляющих права граждан, 
представил депутатам пред
седатель Верховного суда 
СССР Е. А . Смоленцев.

Все обсуждавшиеся зако
нопроекты одобрены в пер
вом чтении и возвращены в 
комитеты и комиссии для до
работки.

Очередное совместное за
седание палат Верховного 
Совета СССР открыл 2 но
ября М. С. Горбачев. Пар
ламент приступил к обсуж
дению проекта Закона о пен
сионном обеспечении граж
дан в СССР.

Законопроект представил 
Н. И. Рыжков. Депутаты

одобрили документ в первом 
чтении и приняли решение 
опубликовать его в печати 
для всенародного обсужде
ния.

Был принят также ряд 
правовых актов о деятельно
сти судов в СССР. Среди 
них — Закон о порядке об
жалования в суд неправо
мерных действий органов го
сударственного управления 
и должностных лиц, ущем
ляющих права граждан, об 
ответственности за неуваже
ние к суду..

Депутаты заслушали так
же информацию образован
ной Съездом народных де
путатов комиссии по про
верке материалов, связанных 
с деятельностью следствен
ной группы Прокуратуры 
СССР, в о з г л авлявшейся 
Т. X. Гдляном. Приняв ее к 
сведению. Верховный Совет 
СССР призвал заинтересо
ванные стороны и средства 
массовой информации воз
держиваться от какого-либо 
воздействия на работу ко
миссии.

Следующее заседание па
лат состоится 13 ноября.

(ТАСС).

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

I @  Многие жители но
вого крупного микрорай
она столицы Грузик —  
Варкетнли-3 п е р  «стали 
спешить к остановкам ав
тобусов и троллейбуса, 
на станцию метро, чтобы 
вовремя попасть «а ра- 

: боту.
ВыйА* из доме л пройдясь 

по свежему воздуху ПО до
рожкам парка метров 300—  
500, они теперь оказывают
ся у цели. Прямо по месту 
жительства новоселов от
крылся филиал одного из 

научно - производственных 
объединении.

| О  ф кр м енпы н  магазии 
I системы Цекзчширц от

крыт в центр* Чхороцну. 
Здесь предлагают заготов

ленные і  жюеяей района 
овешн, фрукты, бахчевые, 
столспую залечь мясо-мо
лочные продукты, а также 
изделия народных промыс- 
лоз. ерабо^енцые местными 
умельцами За пределами же 
республики налажен обмен 
имеющемся я избытке сель
скохозяйственной продукции, 
что позволяет расширять в 
магазине ассортимент про- 
довольстэия и товаров на
родного потребления.

%  Своевременно под
готовился к эммнаму се 
зону рабочий поселок 

' Квалити в Застефоии.
Здесь завершена проклад

ка новой отопительной си
стемы, после чего уже за
асфальтированы енутрипо- 
селковые улицы.

—  Исключительно тяжелое положение сло- 
жмлось •  нынешнем, году е народнохозяйст
венном комплексе Абхазской А С С Р  в связи с 
трагическими .июльскими событиями, после
довавшими за ними забастовками. Потери ра
бочего времени за январь —  сентябрь 1989 
года • Абхазии составили 541.232 человеко
дня, в объем непроизведениой продукции 
достиг 31.902 тысяч рублей. Особенно слож
ная ситуация в промышленности, транспорте, 
строительстве, сельском хозяйстве автоном
ной республики. Потери рабочего времени 
здес» соответственно составили 101.115, 
56.055, 81.224 и 232.891 человеко-день. Толь
ко в промышленности объем непроизведен- 
иой продукции составил 15.480,3 тысячи руб
лей.

Отразились забастовки и не договорных по
ставках. 37 предприятий из 82 не справились 
с ними, потребитель недополучил продукции 
не 26,6 миллионе рублей. Не выполнены за
дания по добыче угля, производству синте
тических моющих средств, сборного железо
бетоне, стеновых материалов, извести, газо

вых баллонов, древесины, шелковых тканей, 
обуви...

Всего же в автономной республике про
мышленной продукции а оптовых ценах про
изведено на 484.206 тысяч рублей, что на 
32.05А тысячи рублей меньше, чем за соот
ветствующий период прошлого года. Жилья, 
кстати, по плану надо было ввести 47.927 квад
ратных метров. Но план фактически был вы
полнен на 69,1 процента.

8 целом не справляется с заданиями агро
промышленный комплекс Абхазии. Это от
мечалось и на очередном заседании бюро 
Абхазского обкома КП Грузии.

Много потерь рабочего времени в Очам- 
чирском и Гальском районах. В то же самое 
время больше всего иепроизведено продук
ции в Очам чире ком, Гудаутском районах, в 
городе Сухуми.

Надо полагать, что е дальнейшей нормали
зацией общественно-политической жизни в 
Абхазии ситуация будет улучшаться. Чтобы 
двигать экономику вперед, придется работать 
упорно, с полной отдачей.

В НЕСКОЛЬКО СТРОК
ф  Горячил пора в Бабушар- 

ском эфирномасличном совхозе- 
заводе. Ежедневно здесь пере
рабатывается до 30 тонн ба
зилика. План выпуска товар
кой продукции за девять ме
сяцев выполнен на 115,6 про
цента.

ф  Досрочно выполнены про
изводственные задания за де- 
зять месяцев коллективом Су
хумского райпромкомбинлта. 
Сверх плена произведено про
дукции на 303 тысячи рублей.

реализовано ее на 108 тысяч 
рублей больше, чем предпола
галось.

ф  Абхазское производствен
ное объединение сГрузавтодоо- 
строй» Министерства автомо
бильного транспорт и дорог 
Грузинской ССР ведет строи
тельство объездной дороги от 
реки Ингури до Псоу. На днях 
дорожники начали строитель
ство шестипролетного 150 мет
рового моста через реку Аап- 
ста.

ф  В  колхозе сЭстонка» Гуль- 
рипшекого района в разгаре 
уборка капусты. Несмотря на 
неблагоприятные погодные ус
ловия, овощеводы хозяйства 
близки к выполнению годово
го задания. Колхоз уже про
дал государству 80 тонн раз
личной огородной продукции. 
Четкой, слаженной работой вы
деляются овощеводы Адольф 
Раид, Рихард Аунер и другие.

технические мероприятия, гото
вясь к новому сезону. Спра 
вились с годовым заданием 
продажи государству мяса 
молока и животноводы колхо
за, К концу октября ими уже 
реализовано 43 тонны мяса 
и 60 тонн молока, что значи 
тельно превышает планируе 
мые объемы. Надежные эапа 
сы кормов, заготовленные 
арендаторами, гарантируют 
сытную зимовку скота, а зиа 
чит и высокую продуктивность 
животных. Слаженной рабо 
той выделяются Э. Шункуба 
С. Дяпшипа, А. Думава, И. Ку 
тарба, Г. Шамба.

А в соседнем, Гальском 
районе, готовятся к «золотой 
страде» цитрусоводы. Ничто 
не должно помешать выпол
нить плановые задания. О со
бенно выделяются цитрусово
ды Кохорского совхоза име 
ни Т. Кварацхелия. Кстати, в 
прошлом году они вырастили 
и собрали рекордный уро
жай —  5.400 тонн золотистых 
плодов.

Все намеченные мероприя
тия по подготовке к сбору 
урожая практически выполне
ны. Заготовлены рабочая та
ра и ящики для отгрузки цит
русовых потребителю, в пол
ной готовности автопарк, за
вершен ремонт паковочного 
павильона. Не допустить по
терь —  такова сегодня цель 
цитрусоводов. Выполнение за
даний года за сорок дней, 
считают цитрусоводы Г. Джо- 
бава, И. Джикия, В. Эзугбая, 
вполне реально. Здесь пред
полагают собрать и продать 
государству не менее четырех 
тысяч тони продукции.

Примеры эти ни могут не 
радовать* учитывая сложное 
положение в агропромышлен
ном комплексе Абхазии. Ведь 
за девять месяцев сбор чай
ного листа по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года снизился на 
1.172 тонны, на 639 тонн 
уменьшились закупки молока, 
на 9.573 тонны —  фруктов и 
овощей. К плану недодано 
7.555 тонн комбикормов, 47 
тонн растительного . масла, 
185 тысяч тонн декалитров 
безалкогольных напитков. О д 
нако при целеустремленной 

с полной отдачей работе этот 
разрыв во многом можно 
преодолеть.

Давмд Ш ЕЛИЯ, 
Георгий А Д А М А Д З Е . 

(С пец . корр. «Зари Во
стока»).

П О С Т Р О И Л
К О О П Е Р А Т И В

З А В О Д ,
КОТОРЫЙ ОБЕСПЕЧИТ КОМБИКОРМАМИ СКОТ ЛИЧНЫХ 
ПОДСОБНЫХ ХОЗЯЙСТВ КАК В ЗУГДИДСКОМ, ТАК И в 
ПРИЛЕГАЮЩИХ К НЕМУ РАЙОНАХ

О том , как остро стоит проблема обе
спечения комбикормами личного скота сель
чан, а такж е ф ер м  на аренде , говорить но 
приходится. По сущ еству , вопрос органиэа 
цик стабильного производстве комбикор
мов н продажи их сельском у населению 
зд есь , впрочем , как н в други х регионах р ес
публики, по сей день остается открытым . 
Естественно , что в сложивш ейся ситуации

любой реальный шаг в направлении реше 
имя этой проблемы можно н надо только 
лишь приветствовать. Тем более столь серь 
езиое начинание кооператива «Сиухве». Соз
данный при Зугдидском комбинате хлебо
продуктов. он поставил перед собой задачу 
наладить производство комбикормов к уже 
построил для этой цели завод.

Сейчас на предприятии 
предпусковой период. Приги
баясь под снопами радуж
ных брызг электросварки, мы 
долго бродили по заводу, 
ведомые председателем ко
оператива «Сиухве» Шота 
Беселия. Очень уж ему хо
телось подробно показать и 
рассказать, каким будет пред
приятие, как оно необходимо 
сельчанам.

Именно исходя из необхо
димости производства комби
кормов для нужд приусадеб
ного животноводства, и заду
мал в свое время Ш ота Бе
селия создать подобный ко
оператив. Зажег зтой идеей 
трех своих знакомых —  Гуду 
Джидчоная, Шуру Ломая и 
Тамаза Латармя. Объединили 
личные средства, взяли кре
дит у государства. И... пост
роили комбикормовый завод, 
который сможет выпускать 
продукции до 50 томи а сут
ки.

—  Производство полностью 
мехамизнро в а н о, —  расска
зывает Шота Беселия, — об
служивающий его персонал 
будет небольшим. В то же 
время мы подсчитали, что 
завод уже через два года 
работы полностью окупит все 
затраты на его сооружение.

У всех четырех членов ко
оператива равные паи, и до
ход делится поровну. Когда 
это будет!

Предпслагается, что первую  
продукцию кооперативный за
вод выпустит к концу нынеш
него года. Значит, именно а 
разгар зимы, самый «голод 
ный» для животноводства пе
риод, сельчане получат воз
можность приобрести столь 
желанные и столь дефицит
ные комбикорма.

Однако не все так гладко. 
Нужно сырье для производст
ва комбикормов. Для членов 
кооператива это не новость. К

решению данной проблемы 
они приступили загодя.

—  В свое время я ездил 
налаживать деловые контакты 
в Краснодарский край, —  
объясняет Шота Беселия. — 
Ряд хозяйств готов постав
лять нам зерно.

Кооператоры активно ведут 
сейчас поиск сырьевых источ
ников, Конечно, наиболее на 
дежных и дешевых.

И здесь возникает мысль —  
а не может помочь им в этом 
Зугдидский комбинат хлебо
продуктов, при к «ѵт ором,
собственно, и организовался
«Сиухве». Оказывается, дело 
это до того нелегкое, что 
возникшую мысль следует
срезу же отбросить в сторо
ну. О чем говорить, если 
с сырьем туго на заводах, по 
производству комбикор м о в 
системы Министерстве хлебо
продуктов республики. Так 
что отруби, например, кото
рыми мог бы помочь коопе
ративу Зугдидский комбинат, 
на строгом счету, и он дол
жен их поставлять предприя
тиям сяоеЙ системы, И все 
же...

И все же кооперативный 
комбикормовый завод уже 
реально существует по со
седству с комбинатом. И, оче
видно, можно подсчитать, 
сколько расходов на встреч
ные перевозки можно будет 
избежать, если последний 
начнет поставлять «Сиухве» 
те же самые отруби.

И Госагропром республики, 
признав реальностью коопе
ративный завод по производ
ству комбикормов, может 
разместить на предприятии 
свой заказ, а значит, и взять 
обязательства по обеспече
нию его сырьем.

Вариантов немало. Большой 
эффект ожидается от обмен
ных операций. Колхозы и сов
хозы в этом случае сдают ко

оперативу зерно кукурузы, а 
в обмен получают комбикор
ма. Кстати, Эргетское подсоб
ное хозяйство объединения 
«Грузбумпром» уже вырази
ло свою готовность сотрудни- 
иать с кооперативом.

В поисках надежной сырье 
вой базы кооператоры, пре
жде всего, рассчитывают на 
свои силы. Они считают, что 
в состоянии организо а а т ь, 3 
где-то на 50 гектарах, соб- ? 
ственное производство куку
рузного зерна и сои. Только 
вот, где взять эти гектары?

—  Я уже несколько раз 
обращался в исполком Зуг- 
дидского районного Совета 
народных депутатов с прось
бой выделить кооперативу 
землю, — говорит Шота Бе
селия. — Согласны на неос
военный участок. Однако по 
сей день ответа не получили.

Напомним —  «Сиухве» соз
дан при Зугдидском комбина
те хлебопродуктов, следова
тельно, относится к городу. 
Однако землей ему может 
помочь лишь райсовет. Заин
тересован ли он в этом? Нам 
кажется, что должен быть 
заинтересован. Ведь именно 
сельчане прежде всего нуж
даются в продукции комби
кормового завода. Тем бо
лее, что в районе набирают 
силу арендные отношения, 
растет число миниферм. По
чему бы не помочь коопера 
тсрам?

Сейчас на заводе по произ
водству комбикормов идут по
следние работы. Скоро он 
начнет действовать. Хотелось 
бы верить, что кооператив 
«Сиухве» ожидает счастливая 
судьбе.

М итрофан ГО ГО ХИ Я, 
Константин 

КОТЕТИШ ВИЛИ.
(С пец . корр. «Зари Вос
тока»).

0 ВСТРЕЧЕ 
В В Е Р Х А Х

Как сообщили в МИД 
СССР, по договоренности с 
м&льтийскнми властями не
официальная встреча М. С. 
Горбачева и Дж. Буш а со
стоите л 2 — 3 декабря на со
ветском и американском во
енных кораблях в морском 
пространстве около Мальты.

(ТАСС).

ВНОВЬ В РОДНОМ 
Т Б И Л И С И

В  М У З Е Е  ИСКУССТВ 
Г Р У З И Н  Р А З В Е Р Н У  !  А  

ВЫСТАВКА РАБОТ 
БРАТЬЕВ 3ДАНЕВИЧ

Грузинский народ с бла
годарностью хранит я сво
их сердцах имена многих 
представителей других на
родов, с честью послу
живших • свое время раз
витию его культуры и об
щественной мысли.

К «мелу таких людей отно
сятся братье Зданееичи —- 
Кирилл и Илья, И даже если 
бы они не были известными 
художниками (а Илья и по
этом), творчество которых не
редко вдохновлялось грузин- 
ской действительностью, до
статочно было и того, что онь 
открыли миру Нико Пиросма- 
нашвилм. Более того, устро
или на своей тбилисской 
квартире первую выставку ра
бот грузинского художника.

Поляки по происхождению  
Кирилл и Илья Зданевич» 
родились, выросли и творил» 
в Тбилиси, Кирилл до конц» 
своих дней жил в нашем го 
роде, Илья выехал в 192( 
году а Париж, где проела 
вился как художник, где » 
сейчас функционирует фбн* 
его имени.

Министерство к у л ь т у р ь  
республики, Государственны» 
музей искусств Грузии и Фощ  
Ильи Здаиевича в Париж» 
сделали почетине великое де 
ло, предоставив грузинском] 
зрителю возможность позна 
комиться с творчеством бра 
тьев Зданевич.

8 Тбилиси прибыли жена і 
сын Ильи Здаиевича — Элеі 
и Шалва Зданееичи.

Выступившие не вернисаж< 
высоко оценивали творчеств* 
братьев Зданевич, отмечаяі 
их заслуги перед грузински» 
народом.

выставку осмотрели лервь» 
секретарь ЦК Компартии Гру 
зии Гиви Гумбаридзе и Пред 
седетель Совете Мииистро 
Грузинской ССР Нодар Чит« 
ьааа, *

(ГРУЗИНФОРМ).



СЕГО Д Н Я , когда разрабаты вается Кои 
цепция национального развития Грузин, 
когда созданы  др уги е  докум енты , а 

том  числе н концептуально-нормативная мо
д е л ь  «Экономически сам остоятельная Гру*
зияя , как  никогда важно бы ть реалистом, 
знать недостатки и просчеты , допущ енные 
а  экономическом и социальной политике

прошлых лет, отдавать себе отчет, в чем 
м ы  сильны и в чем пока значительно отста
ем . Немало проблем накопилось и в науч
ной сф е р е . В зтой связи корреспондент «З а
ри  востока» встретилась с  членом-корреспон- 
дентом  А Н  Грузинской С С Р , лауреатом  Л е
нинской премии Ираклием Ж ордания и 
попросила его  ответить на р яд  вопросов.

—  Ираклий С ергеевич , как 
вы оцениваете состояние на
учно-технического прогресса!

—  Оно тревожит. И не по
тому, что мы бедны новыми 
идеями или у нас нет 'пере
довых фундаментальных до 
сгижений. Они есть — и на 
теоретическом, м на экспери
ментальном уровне, однако не 
становятся тотчас же досто
янием народного хозяйства. 
Этому есть свои объяснения—  
нет стимулов, чтобы быстро 
реагировать -на новую техни
ческую политику. Эта ситуа
ция в стране повсеместна.

Вот, скажем, • СШ А  затра 
ты на научную работу соста
вляли в 1965 году 21 млрд. 
долларов. В 1987 году общие 
расходы на науку достигли 
понстине фантасти ч е с к о й  
цифры —  123 млрд. долла
ров. То есть видно, каков 
мощно» вложение средств  
происходит в меучмо-техии- 
ческий прогресс. Интересна 
и структура расходов. На 
фундаментальные исследова
ния (в общих расходах) в 
С Ш А  она составляет 12,2 про
цента. У нас а стране затра
ты а зтом плане выглядят го
раздо скромнее: общие рас
ходы на науку в 1987 году со 
ставили 33 млрд. рублей. Из 
них на фундаментальные ис
следования доля расходов со
ставляет 16 процентов. Та
ким образом, основная сум
ма расходов а СШ А  идет на 
прикладную тематику, т. е. 
на то, что быстро приносит 
результаты. И не только на 
это хочется обратить внима
ние, но и на то, что из поч
ти 15 млрд. долларов, выде
ленных на фундаментальную  
науку, государственные сред
ства (из федерального бюд
жета) составляют 9,67 млрд. 
долларов. Остальные поступ
ления от меценатов, част
ных промышленных корпора
ций, различных фондов и т. д., 
которые не жалеют средств  
на развитие интеллектуально
го  потенциала, прекрасно по
нимая, что это и есть самое 
выгодное помещение капи

тале.
Сравнительный анализ дает 

ещ е один повод к размы
шлению. Речь идет* о науч
ных кадрах. По данным Гос
комстата СССР, численность 
ученых и инженеров, занятых 
научно - исследовательскими 
и опытно * конструкторскими 
разработками, два года назад 
а стране составляла 1.518 ты
сяч  человек, и эУо без учета 
совместителей. В С Ш А  дан
ная цифра за- тот же период 
вдвое ниже. Выходит, что 
производительность труда  

американских ученых гораз
до выше, чем у нас.

Аналогичные проблемы и у 
нас в республике. Здесь  
очевиден недостаточный уро
вень отраслевой науки, сро
ки исполнения разработок  
затягиваются, ощущается не
хватка мощных конструктор
ски * и технологических бюро, 
экспериментальных установок, 
больших опытных производств 
и т. д. и т. п. По-прежнему 
высок возрастной ценз док
торов и кандидатов наук, низ
ка отдача не только отдель
ных ученых, но и целых ла
бораторий, крупных НИИ.

—  Как вы представляете 
перестройку в науке !

—- Мне думается, что она 
должна начинаться непосред
ственно с перестройки отно
шения 'А ней. В Белом доме, 
например, существуют два 
мощных федеральных управ
ления по науке, из них од

но — по про позированию 
развития науки. другое —  
специальное подразделение 
по ев финансированию.^ Как 
видим, понимание и поддер
жка научно-технического про
гресса обеспечиваются на са
мом высоком государствен
ном уровне, все министерст
ва СШ А  также самым серь
езным образом занимаются 
развитием. НТП. Это и пре
стижно, и прибыльно.

И у «нас», к у «них» устра
иваются различные научные 
конференции. Однако разни
ца все же есть. В СШ А  суще
ствует самым высокий уро
вень проведения конферен
ций — национальный. Эти 
форумы обычно проходят под 
эгидой высшего руководства 
страны. Такой, к примеру, 
была в 1987 году националь
ная научная конференция по 
проблемам аысокотемпера-

между высшими эшелонами 
власти республики и наиболее 
передовой частью научно- 
технической интеллигенции.

Основой академической на
уки, как известно, являются 
исследовательские лаборато

рии, конечной продукцией — 
новые знания. Исходная про
дукция отраслевой науки — 
новые технологические про
цессы, машинь», материалы 
и пр. Но и здесь, в ходе 
разработки проблемы, добав
ляются новые научные зна
ния. И это очень важный мо
мент. Что же происходит у 
нас на деле? Учреждения от
раслевой науки, переданные 
промышленным министерст
вам, заняты в основном лишь 
реконструкцией и усовершен
ствованием старых технологий 
и машин, и все потому, что 
министерства в силу чисто 
эгоистических интересов пре-

-НТП : пути интенсификации-

САМЫЙ
ВЫГОДНЫЙ
КАПИТАЛ

турной сверхпроводимости с 
участием всех крупных лабо
раторий, университетов, вид
ных ученых и государствен
ных . деятелей, крупных биз
несменов. Она проходила под 
руководством тогда ш н е г  о 
президента Соединенных Ш та
тов. А в результате данное 
научное направление обрело 
мощную финансовую поддер
жку.

Приводя этот факт, нельзя 
не упомянуть и о том, что 
и у нас в республике в свое 
время действовал Координа
ционный совет по НТП, с ра
ботой которого было связано 
оперативное и весьма эф
фективное решение многих 
крупных проблем научно-тех
нического прогресса. Однако 
за последние 2— 3 года ука
занный совет постепенно сда
вал свои позиции и ( в кон
це концов фактически .пере
стал функционировать.

Но вот совсем недавно ре- 
шёйием Совета Министров 
республики при поддержке 
ЦК КП Грузии создана посто
янно действующая комиссия 
по научно-техническому про
грессу под руководством 
Председателя Совета Мини
стров. Она является органом 
Совета Министров и своей 
деятельностью охваты в а е т 
широкий круг проблем, ка
сающихся ускорения научно- 
технического прогресса в 
республике, в том числе и в 
сф ере сельского хозяйства, 
внедрения его достижений в 
широкую практику, дальней
шей интенсификации работы 
академических, отраслевых и 
вузовских научных подразде
лений и т. д. и т. п. Несом
ненно, данная форма управ
ления НТП имеет немало 
преимуществ, и главное, она 
поможет развивать деловые 
контакты азаимопонима н и е

вратили их в ведомственные 
подразделения. Как же быть? 
Выход —  в тесном единении 
двух видов научно-технической 
деятельности: фундаменталь
ной и прикладной, создании 
комплексов, объединяющих и 
«фундаментальный» институт, 
и мощное конструкторско- 
техническое бюро, и опыт
ное производство. Такие ком
плексы могут оказаться весь
ма эффективными, посколь
ку конечным результатом ста
нет фундаментальная разра
ботка проблем, а также соз
дание новых технологий и 
опытных образцов продук
ции. В конечном итоге эти 
комплексы смогут существо
вать на полном хозяйствен
ном расчете и самофинанси
ровании и окажутся полно
правным социалистич е с к и м 
предприятием. Примеры та
кой организации в республи

к е "  уіке-^есть. Один из них1'4—- 
НПО «Грузберегозащита». По
мимо всеггі прочего, именно- 
здеси ~ возможно более целе
направленно решать пробле
мы, связанные с экологией.

ч?
—  В последнее время все 

ноіце и все тревож ней звучит 
слово «зкологня». С  этой 
проблемой вплотную еввзаны 
н отрицательные последствия 
воздействия деятельности на
роднохозяйственны х объектов 
на окруж аю щ ую  ср ед у . Как 
наука м ож ет реально повли
ять на столь неблагоприят
ную ситуацию в сторону вос
становления нарушенного эко
логического баланса!

- г  В этом направлении на
ши ученые пок* работают да
леко не в полную силу. Мы 
еще мало внимания уделяем  
вопросам создания новых 
прогрессивных технологий, в 
том числе и безотходных, не
достаточно точно прогнози
руем строительство промы

шленных объектов. Все это 
наносит невосполнимый ущерб 
окружающей среде. По сути 
дела, лишь совсем недавно 
На должную высоту была под
нята роль технологической и 
Экологической эксперт и з ы, 
без которой в цивилизован
ных странах немыслимо даже 
самое скромное промьішлен 
нов строительство. По и сей
час, когда всем ясно, чго на
до делать, каких ошибок из
бегать, колесо1 старого мыш
ления не удается повернуть 
вспять. Вот примеры. Из рес 
публики. Из 65 объектов, про
шедших в прошлом году тех
нологическую экспертизу, 10 
получили отрица т е л ь н у ю  
оценку, пяти —  было дано 

положительное заключение, 
но с целым перечнем прин
ципиальных замечаний. 50 
объектов «аттестовали» поло
жительно, хотя надо сказать, 
что здесь проверка носила 
явно поверхностный харак
тер и была далеко не объ
ективной.

Как видим, процедуре и 
«технологии» ведения экспер
тизы тоже надо учиться.

Сегодня часто повторяют, 
что экономика должна быть 
«экологичной», но это вовсе 
не означает действительно 
глубокого взгляда, проник
новения в «сердце» пробле
мы. Поскольку действующие 
экономиче с к и е отношения 
еще кровно не заинтересо
вывают громышлѳные и сель
скохозяйственные предприя
тия, транспортные и строи
тельные организации в при
родоохранных мероприятиях, 
в комплексном использова

нии сырья и утилизации от
ходов производства, думает
ся, главной задачей следует 
сейчас считать создание дей
ственного экономичес к з г о 
механизма природопользова
ния и охраны окружающей 
среды. И здесь, конечно же, 
необходимы решится ь н ы 6 
действия ученых, которым 
следует вплотную подойти к 
разработке данной проблема
тики. Нужна общая методика 
оценок ущерба, наносимого 
народному хозяйству, при
родной среде, причем с уче
том полных затрат — и не 
тол:ко фактических, но и нап
равленных на восстановление 
утраченных ресурсов и цен
ностей. Важно рассматривать 
тот или иной регион как еди
ное целое, планировать его 
конечное развитие, осущест
влять комплексное управле
ние. Такие стратегия и так
тика республике вполне по 
плечу.

Для улучшения государ
ственной экспертизы проек
тов необходимо объединение 
усилий многих специалистов. 
Очевидно, нужен специаль
ный совет по экспертизе, 
скажем, при АН Грузии, с 
выделением головных подраз-^ 
делений, которым можн<Гг6Бі-с 
ло бы Поручить независимый 
вневедомств е н и ьі й . анализ 
крупн*пс*'проектов. Эти/ЛИже® 
силами удастся осуществлять 
и экспертизу проектных идей. 
Должна также быть возмож
ность привлечения, в случай 
надобности, экспертов как 
из других союзных респуб
лик, так и из-за рубежа.

Работы для ученых на се 
годняшний день очень мно
го, ведь в научных разработ
ках нуждаются многие про
блемы, например, «экологи
чески чистая энергетика», 
«экологически чистый тран
спорт» и многие другие. Нет 
пока энергичного движения 
научной мысли и в направ
лении разработки мер проти
вохимической защиты приро 
ды, а ведь этот вопрос бук
вально с каждым днем об
ретает все большую остроту.

Хеееду вела 
Кетеван а М ИРЭДЖ ИБИ.

Хорошо трудятся в эти дин 
рабочие тбилисского завода 
«Электродвигатель» пс©нэ*©д 
ственного объединения «Злек- 
трооозостронтель», Продукция 
предприятия полэзувтся за 
служенным авторитетом не 
только в нашей стране, но и 
за границей.

Н а с н и м к а х :  Іиг.грхуі
слесари сборщики Гисргкь 
Ксоврели и Важа Кзпечадэе 
за сборкой двигателя; >лск 
тромонтажникн Амиран Олс 
финский и Гиоргн Калато.эи- 
шеили; продукция завода.

Ф ею
Михаила Квирикашвнлм

цоо оп д в а  - т т з і

«КАЧЕСТВО- 
ВСГЙМЯ ЛУЧШЕЙ 

ЖИЗНИ»
Под таким девизом по 

инициативе крупме й ш и х 
международных организа
ций по стандартизации и ка
честву 9 ноября впервые 
проводится Всем и р н ы й  
день качества.

Ему и была посвяшена встре
ча руководителей республи
канских министерств, ведомств, 
предприятий, состоявшаяся в 
Грузинском управлении Госу
дарственного комитета С С СР  
по управлению качеством 
продукции и стандартам.

(ГРУЗИНФСРМ).

ЧТО ЖДУТ ОТ ШЕФОВ
Для начал» в < пристрастием опросил нескольких знако

мых; сколько каждый из ич* собрал чайного листа, виногра
да млн картофеля в период работы в подшефном совхозе 
или колхозе. Никто не сумая иазвать конкретные цифры: 
собрал, скажем, тонну или полторы яблок. Зато  пространно 
отвечали, кто сколько днем проработал, В памяти эти вылаз
ки на природу обычно держатся долго, но не столько стои
чески напряженным трудом, сколько экзотикой и прелестью 
коллективного мероприятия,

Не предприятиях. • учреж- 
ниях, «отрывающих» от себя 
щей, наверняка скажут тах- 
і только то. сколько рабо- 
х рук трудилось а том или 
ом хозяйстве, ибо и здесь 

имеют представления о 
*. что конкретно сделано 

работниками за время от- 
гствия.
Не ведут этому учет и ста
тические органы. И тем 

менее, когда приближается 
тарная пора, по-прежнему 
дшатся п р и  Тывы; помо- 
е, не справляемся сами! 
т и видим время от врем*, 
не полях, плантациях школь

ное, студентов или даже 
учиых сотрудников, отрабв- 
вающих общественную по- 
чность, а не работающих 
мнтересоеанно на благо 
игласившего их хозяйства.
Цогут возразить: что ж* тут 
делаешь, трудно лриходит- 

сельскому хозяйству, не 
опадать же урожаю. Да и 
мощь >та невелика, но в 
іеэвычаниых обстояіельст- 
х ц за это спасибо.
Гак или иначе, но, отлрав- 
всь таким образом в село, 
>-то непременно лереклады- 
вт на чужие плачи круг 
эмх обязанностей, за кото- 
*  непосредственно отае-
|Г. Это С О Д Н О Й  стороны, с 
угон — командир © о е н » е 
ГППЫ сотрудников в усло- 
іх дДйсгіия Законе о гэс- 
•дпЬивтии, оазаитич хоз

расчетной экономики не долж
но решаться лишь руководи
телями, на него должно да
вать «добоо» общее собрание, 
совет трудового коллектива. 
И. наконец, при возросшей ма
териальной заинтересованности 
в конечных результатах тру
да, чем объяснимы эти аль
труистические порывы, достав
шиеся нам а наследство от 
застойных времен? Прогляды
вают • этих действиях волевые 
решения, неизжитый нажим 
сверху.

Давайте трезво взглянем на 
эту ситуацию. Бывает, многие 
промышленные предприятия и 
учреждения на основе дого
вора длительное время со
трудничают с колхозами и сов
хозами. Они строят не села 
различные объекты, помогают 
материалами и финансами. 
Словом, в отсутствии желания 
помочь их не обвинишь. О д 
нако правомерно спросить и 
то, за счет чего не оскудевает 
рука дающего. Вроде бы и 
эти госпредприятия, как и лю
бые другие, имеют строго ли
митированные материально- 
денежные ресурсы. В ином 
случае получается, что затра
ты. произведенные в пользу 
подшефной организации, соз
даются за счет ухудшения ка
чества выпускаемой продук
ции, это и есть тот сырьевой 
задел, который идет на шеф
ские связи. Но это уже кри
минальна * смтѵаиня. И чтобы

ее избежать, следует, судя по 
всему, создавать так называе
мые сверхнормативные запа
сы.

Вот и подошли мы к глав
ному: в документах на оказы
ваемую шефскую помощь не 
обяоваривается, из каких ис
точников и каких средств бу
дет выполнена предполагае
мая работа. Выходит так, что 
она производится за счет вну
тренних резервов предприя
тия. Но и в этом случае і о̂н- 
цы не увязываются, посколь-

Взгляд 
на проблему

ку, по подсчетам специалистов, 
в настоящее время потреб
ность предприятий и учрежде
ний республики в сырье удов
летворяется лишь на 70 про
центов. Вместе с тем факт 
и то, что именно за счет внут
ренних резервов берутся и 

выполняются социалистические 
обязательства.

Таким образом, получается, 
чтобы стать шефом, необхо
димо получать материально- 
технические ресурсы сверх 
плановых, по какой-то допол
нительной графе. В практике 
такого не бывает. Поэтому не
сложно сделать вывод, что вся 
эта работа, в общем-то, стро
ится на стихийной основе, и 
отдача от нее до последнего 
времени больше походила на 
латание дыр на ветхой агро- 
промовской одежке, нежели 
на целенаправленное, проду
манное и планомерное меро
приятие.

Пусть не сложится мнение, 
что мы выступаем против по

мощи селу. Дело в другом. 
Предпринимая какой-либо шаг, 
следует знать, что он за со
бой повлечет и к каким ре
зультатам приведет.

Можно только догадывать
ся, поскольку нет статистиче
ских данных, сколько, скажем, 
за последнее время было в 
село направлено средств и 
материально-технических ре
сурсов: построено зданий, ос
нащено механизмами ферм, 
куплено техники... Вот только 
мы с вами, потребители, не 
почувствовали за это время 
того, что стол наш стал бога
че. Напротив, из года в год 
растет число продуктов, попа
дающих в список дефицитных, 
не преодолен застой в сфере 
сельхозпроизводства. Причин 
этому множество. И однв из 
основных, на наш взгляд, —  
неувязанность принимаемых 
мер с решением практической 
задачи оздоровления сель
ской экономики.

Помощь селу необходима и 
сейчас. Но вопрос: какая? Не 
в ущерб себе и, разумеется, 
не за здорово живешь. В из
вестном постановлении ЦК 
КП СС о неотложных мерах 
по ускорению решения про
довольственной проблемы от
мечалась в случае необходи
мости целесообразность пере
дачи фабрикам и заводам не 
только неиспользованных зе
мель, но и площадей эконо
мически бесперспективных 
хозяйств. Следует убыточные 
хозяйства превратить в аграр
ные цехи заводов. Это и ста
нет плановой основой для шеф
ской помощи.

Однако не все просто и в 
данном случав. Что же делать 
с теми 'бесперспективными хо
зяйствами, которые не найдут 
себе «покровителя» в лице

мощного предприятия? У нас 
в республике складывается 
именно такая ситуация.

Думается, единого подхода 
и здесь не должно быть. 
Часть хозяйств, особенно в 
горной зоне, правомерно рас
формировать, передав их зем
ли в собственность крестья
нам. В другом случае—именно 
в бесперспективных хозяйст
вах —  развить подсобную пе
рерабатывающую сферу на 
основе местных природных ре
сурсов. Этот путь не новый, 
но он сулит много хорошего, 
если хозяйствовать разумно. 
Следует более смело предо
ставлять В О З М О Ж Н О С Т Ь  этим 
хозяйствам р е а л  изоеывать 
продукцию на колхозных рын
ках по договорным ценам.

Нельзя сбрасывать со сче
тов и прогрессивные формы 
организации труда: аренду,
развитие кооперативного дви
жения. Важно, “ 'обы каждый 
из выбранных способов рабо
тал на конечный результат, ре
шал одну-единственмую зада
чу: чтобы меры ло оздоров
лению экономики отстающих 
хозяйств не нарушили суще
ствующего баланса производ
ства с е л ь  скохозяйстеенной 
продукции го есть не умень
шили ее физическое произ
водство. И уже в ближайшее 
время гарантировали ее  суще
ственную прибавку.

Решению этой задачи долж
на служить и шефская работа, 
организованна» не по наитию 
или же желанию отдельных 
лиц, а целенаправленная, увя
занная с насущными задачами 
ДНЯ.

Тенгиз К А В Т АР А Д З Е ,  
ведущ ий научны й сотруд
ник Института экономики 
и права Академии наук 
Грузинской С СР ,  кандидат 
экономических наук

М Е Н Е Д Ж Е Р О В  
ГОТОВЯТ В ТБИЛИСИ

С оветом  Министров республики принято постановление о 
подготовке, переподготовке и повышении квалификации р у 
ководящ их кадров и перспективных специалистов для внеш 
неэкономической деятельности в Институте управления на
родным хозяйством при С овете Министров Грузинской С СР .

— Чем обусловлена необ
ходимость подготовки руково
дящ их кадров и специали
стов производства по вопро
сам внешнезкономической 
деятельности! —  с таким во 
просом корреспондент ГРУЗ- 
И НФО РМ а обратился к р ек
тору института, доктору эко 
комических наук профессору 
Л. В. Маршанмя.

— Перестройка внешнеэко
номической деятельности, по
вышение ее роли в развитии 
народного хозяйства респуб
лики, новые условия хозяйст 
вования и выход широкого 
круга объединений, предприя
тий, организаций, министерств, 
ведомств на внешний рынок, 
развитие новых форм сотруд
ничества с зарубежными стра 
нами потребовали коренного 
совершенствования подготов
ки, переподготовки и повыше 
ния квалификации кадров, — 
сказал он.

Пока же обучение руково
дящих работников и специа
листов для внешнеэкономиче 
ской работы не отвечает по
ставленным перед ними зада
чам. Практика подтвержда 
ет, что многие руководители 
и специалисты наших пред
приятий не готовы к диалогу 
с представителями иностран
ных фирм, не обладают твер
дыми базовыми знаниями по 
экономическим и правовым 
вопросам (не говоря уже о 
языковом барьере). Учитывая 
это, в центре социального уп
равления  института и ооганн- 
зовано на хозрасчетных нача
лах обучение специалистов.

— Как вы намерены о р га
низовать учебу!

—  Основной формой орга
низации обучения слушателей 
станут целевые учебные прог
раммы. Они предусматривают 
дифференцированное и поед 
метно ориентированное обуче
ние слушателей. Особое зна
чение будет придано практи 
ческой направленности всего 
учебного процесса. Широко 
будут применяться активные 
методы обучения— деловые 
игры, «круглые столы» с раэбо
ром конкретных ситуаций и 
положений, работа на ЭВМ  
Особое внимание будет уде
лено ускоренному обучению 
иностранным языкам.

В республике для чтения 
узко специализированных тем 
подготавливаются соответст
вующие кадры. Помимо этого, 
в институте создан банк дан
ных о кадрах (специалистах), 
имеющих специальное обра
зование или большой опыт 
практической работы во внеш
неэкономической сФвое, Уста

новлены контакты с министер
ствами, ведомствами. На уче’ 
взят буквально каждый спе
циалист, Наряду с этим с це 
лью повышения квалификации 
преподавателей внешнеэконо
мических дисциплин мы на
ладили деловые и творческие 
контакты с высшими коммер
ческими школами Академии 
народного хозяйства при Со 
вете Министров СССР и Все
союзной академией внешней 
торговли при Министерстве 
внешних экономических свя
зей СССР, с другими амало 
гичными учебными школами, 
функционирующими в стра
не.

п р о и з водственных объеди
нений, предприятий, руко
водители и специалисты агро
промышленного комплекса и 
сферы социальной инфраст
руктуры республики.

— Какой предполагается 
очередность обучения!

— Б первую очередь нач 
нем обучать руководителей и 
специалистов из тех оргэниза 
ций и предприятий, которые
уже вышли на непосредствен 
ный контакт с зарубеж“ы/Ау 
фирмами, создали совмести/»,е 
предпэиятия. Затем зачислим 
тех, кто в ближайшем буду 
щем планирует заключить кон 
тракты с инофирмами, создать 
совместные предприятия Под 
бор слушателей будет прояо 
диться очень тщательно, -а
числягь будем только тех, к.о
соответствует условия.* прне 
м. а.-

Совершенствовать управление

Возросшее внимание уделя
ется сотрудничеству со шко
лами управленцев (менедже
ров) зарубежных стран. В на
стоящее время заключены до
говора с коллегами из Болга
рии, Венгрии, Франции, Швей- 
царии,,, Зедется также рабо 
та по налаживанию связей с 
новыми зарубежными партне
рами в ооласти обучения спе
циалистов. С зарубежными 
школами управления, помимо 
мероприятий по повышен ию 
квалификации преподаватель
ских кадоов, предусмотрен 
обмен слушателями школ.

Для чтения лекций будут 
приглашаться слещалисты по 
вопросам внешнеэкономиче
ской деятельности из Москвы, 
из Академии народного хозяй
ства при Совете Министров 
^ СС Р, из Всесоюзной акаде
мии внешней торговли, Мо
сковского государственного 
института международных от 
ношений, НИИ советского за
конодательства и других на
учных центров страны, а так
же и из стран — членов СЭВ.

Нами разработаны два ва 
рианта программы обучения. 
Первый— для переподготовки 

' специалистов для внешнеэчо 
комической деятельности
Лекции им будут читаться до 
двух месяцев, второй .курс 
рассчитай на тех, кто будет 
готовиться нами для поездки 
за рубеж. Он продлится от 
двух до десяти месяцев.

Контингент слушателей со 
ставят заместители министров, 
руководители ведомств авто
номных республик, сотрудни 
ки управлений и отделов ми 
нистсрс’ в и ведомств, руко 
водители и специалисты на 
учмо производственны* и

— Сколько потоков пред 
полагается организовать в 
нынешнем году и в следую 
щей пятилетке!

—  У ж е  в н ы н еш н ем  году 
у нас п р о й дут кур с с бучения 
о к о л о  ста  человек —  в два 
п о то ка . В 1990 го д у  —  |ЗС- 
180 человек  —  в ш есть  семь 
п о то ко в , а на 1991— 1995 го 
ды  п л ан ир уем  п о дго то в ку  к 
п е р е п о д го то в к у  о ко ло  ты ся 

чи спец и али стов .
— Обучение будет плат 

ным!
—  Д а  С то и м о сть  обучения 

в ц е н тр е  вклю чает ■ се б я  рас 
хо д ы  на о су щ е ств л е н и е  у ч )Ь  
н о го  п р о ц е сса , н ак л ад н ы е  ре»* 
хо ды . п лан о вы е  н ако п лен 1' 
и д р у ги е . Р асхо д ы  >.<о на вы
п л ату  сти п ен ди и  слушАтсг/я'-*> 
иа кул ь тур н о  сп ор ти вн ы е р ід з  
д о р о в и те льн ы е  м ер о п р и я иг, 
на п р о е зд  ч м е сту  учеб ы  * 
о б р атн о , про ж ивани е в го л и -  
нице н е се т п о е д п р и я ти г с,” 
ганиэлц м я), н ап р ав ляю щ е е  слу
ш а те л я  на учеб у .

— А как вы намерены оп 
лачивать труд -триглаи-емных 
зарубежных специалистов, ес
ли они потребуют валюту за 
прочитанные ими лекции!

—  С о гл асн о  до го в о р а м , ко 
то р ы е  заклю ч аю тся  с прел
п р и яти ям и  (организациям и^  
часть сум м ы , п р е д усм о тр и  <нои 
на о буч ен ие , б у д е т  вы плачк 
ваться в а л ю то й —у к с о  сн е  
есть , р а зум е е тся

В се , ко го  и н те р е сую т под 
ро бн о сти , св язан н ы е  с самим 
п р о ц е ссо м  зач ислен ия на уче 
бу и ее  о п лато й , м о гут  обед 
гиться  по а д р е с у : г . Ібилисй  
ул , Ч и та д зе , 6, З а  спр авкам  
м о ж н о  о б р ащ аться  такж е  га
’ в л е ф о н а м ' 93-72-03 и 93 76-^3
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СШ А  Джордж Буш дел •  
среду интервью радиостанци- 
ям ком пании  Эй-6к-си, ео 
время которого обсуждался

ЗАМЕТКИ С ПУБЛИЧНОГО ОБСУЖДЕНИЯ-
залась хорошей идея ястречи. разоружению и контролю над 
Этого хочет и советская сто- вооружениями», 
роив, и я думаю, это будет ф  О С Л О . «Сейчас очень 
хорошая встреча». важно поддержать динамику

Пресс-секретарь Белого до- диалога между двумя «елики-
аопрос о  е го  предстоящей ме Марлин Фицуотер объявил ми державами. Встреча ста-
встрече с Председате л е м 
Верховного Совете С С С Р , Ге- редоеая 

, секретарем ЦК

в среду не брифинге, что пе- нет очень важным вкладом в 
группа экспертов этот процесс», —  заявил нор-

моральным
КПСС М. С . Горбачевым, циальным помощником пре 
Дж. Бушу, в честности, был 
задан вопрос: «Став преэм-

Белого дома во главе со спе- вежскому телеграфному бю
ро премьер-министр Норве-

эидента С Ш А  Сигом Рогичем гни Ян Пер Сюсе. 
отправляется в четверг в рай- ф  ТО КИ О . «Прекрасной по

двитом, вы говорили, что не он Средиземного моря, где востью» назвал

I

заинтересованы в проведении 
неофициальных встреч такого 
рода. Почему вы изменили 
свое мнение? Чего вы хоти
те добиться на этой встрече?»

«Я. изменил свое мнение 
мэ-зе того, что перемены, 
происходящие я мире, не
столько динамичны и так 
драматичны, что я не хотел 
упускать шанс укрепить ме
ждународный мир, не хотел 
упуёкать возможность про
двинуть интересы Соединен
ных Штатов Америки, —  от
ветил Дж. Буш. Поэтому 
после бееед с нашими союэ- 
никами и бесед а Восточной 
Европе и после достижения 
договоренности о встрече е 
верхах, не которой будут об 
суждатьея вопросы контроля

догояэрен-
2— 3 декабря не советском и ность о советско-амсрикен- 
америкаиском военных ко- ской встрече не высшем 
раблях е морском простран- уровне премьер-министр Япо- 
стее около Мальты состоится нии Тосики Кайфу. Отвечая 
неоф ициальна. встреча М. С . на вопросы журналистов, он 
Горбачеве и Дж. Буша. выразил надежду, что Ьна

В задачу группы, сказал "вн<и:вт шНпёЛ я 
Фицуотер, «ходит инспекция напряженности между Востб-
места предстоящей ястречи, 
ее организация и подготовка, 
а также изучение вопросов 
материально - технического 
обеспечения, линий связи и 
коммуникаций.

•  БОНН, 
представитель правительства 
ФРГ эеявил, что канцлер 
Г. Коль рассматривает пред
стоящую встречу не высшем 
уровне «как важное предва
рительное уелоаие достижения

над вооружениями, мне пока- успеха не переговорах по

ком и Западом и обеспече
ние мире и стабильности во 
всем мире». По мнению гла
вы японского правительства, 
с учетом того, что а конце 
весны —  начале лета будут 
проведены еще одни совет- 

Официаль н ы й сио-американсние перегово
ры на .высшем уровне, ны
нешняя встреча, по-аидимому, 
будет способствовать «углуб 
лению личных дружеских свя
зей между руководителями 
даух стран».

(ТАСС, 2 ноября).

Горячие точки

вот уж е  две месяца Гватемала живет я ус
ловиях разгула террора, развязанного ультр а
правыми силами. Пули боевиков не щ адят ни 
руководителей правящ ей демохристнаиской 
Партии, ии предпринимателей, ми крестьян
ских вожаков, им активистов правозащ итных, 
Лроф сею ям ы і и  пацифистских организаций. 
З а  Д а* м асяца соверш ено боиее 40 террори
стических акций с  применением динамита, 
п е гй ІК е  б е л е е  30 человек. Всего ж е за ве
с е * »  м есяцев втего  годе совершено 1.500 
убийств по политическим мотивам, 890 чело

век похищ ены, свыше 2,500 получили ране
ния.

О собая напряженность возникла после то
го , как семь студенческих лидеров были схва
чены -эскадронам и смерти», подвергнуты 
тіыткем и убиты , а  ещ е десять  «пропали без 
аасти».

Н е  с н и м к а х :  вдова одного из убитых 
патриотов; очередная ж ертве фаш иствую щ их
мѳяодчихсэ,

Телофото ЮПИ — ТАСС.

НУЖНА МАКСИМАЛЬНАЯ 
МОБИЛИЗОВАННОСТЬ

•б А сяп ч й гь  ритмичное снабжение республики топливом, 
лродооольстаолными товарами первой необходим ости , сель 
скеяоэвйстав ім рй продукцией —  •  решении этой проблемы 
одна и з  главны х ролей отводится работникам ж елезнодор ож 
ного транспорта. И мею щ иеся а  последнее врем я перебоа 
о атом  д е л е  зачастую  вызваны ср ы вам * а  функционирова
нии погрузочяіе-рвэгрузочиого конвейера. Как  оперативно 
наладит» четкий гр аф и к  работ с та м , чтобы ни а столица 
республики, ни а  сам ы х отдаленных горны х о е риои*х люди 

ио испытывали нехватку тепла, жизненно необх 
р з а і

зходчмых тоае*

Эти и другие вопросы об
суждались на .заседании шта
бе по обеспечению неродного 
хозяйстве и населения топлив
но-энергетическими ресурсами 
И стабилизации функциониро
вания транспорта. Работу за
седания вал заместитель Пред
седателя Соаета Министров 
Грузинской СС Р В. И. Вада- 
чкория.

Среди многочисленных фак
тов, халатного' отношения к 
своим обязанностям кек же
лезнодорожников, так и по
лучателей грузов были упо
мянуты такие. С  25 октября 
стоят а Мернеули неразгру
женными семь цистерн с топ
ливом. Получатель —  Цекав- 
шири. С  21 октября а Сухуми 
простаивают 15 вагонов с .ка р 
тофелем и луком, предназна
ченными Абхазскому плодо- 
овощторгу. 8 Онском, Амбро- 
лаурском, Лентехском, Ме- 
стийском, некоторых других 
высокогорных регионах ощу
щается нехватке продовольст
венных товаров первой необ
ходимости. В то же время на 
близлежащих станциях остают
ся неразгруженными вагоны 
с растительным маслом, лу
ком, солью.

Анализ создавшегося поло
жения показывает, что сколь
ко-нибудь существенных при
чин для ерьгяое в работе по
грузочно-разгрузочного кон- 
яейера нет. Налицо лишь не
желания железнодорожников 
*  грузополучателей - адреса
тов повернуться лицом друг

к другу, действовать а тесном 
контакте, согласии. А оно сей
час как никогда необходимо.

На заседании штабе был 
также детально рассмотрен во
прос о степени обеспеченно
сти республики топливом и 
энергией. Соответствующие 
слуйгбы республики неплохо 
подготовились к наступающей 
зиме. Заполнены мазутные 
резервуары, е горные села за
везены сжиженный газ, уголь, 
керосин, дрова. В Тбилиси к 
отопительной системе уже 
подключены почти 90 процен
тов лечебных учреждений, 
школ, детских седое, других 
оргвниэаций, жилые доме,

Однвко проблем и здесь не
мало. Заботясь о теплоснаб
жении жилых домоа и произ
водственных помещений, нель
зя забывать о строжайшей .эко
номии • топливно-знергетиче 
ских ресурсов. Особенно это 
касается промышленных по
требителей энергии. Провер
ки показывают, что нередко 
имеют место факты нерадиво- 
сти, безответственности. Так, 
выявлен целым ряд наруше
ний в эксплуатации энерге
тического хозяйства а Горий- 
ском хлопчатобумажном про
изводственном текстильно- 
швейном объединении, на 
тбилисском заводе «Груэсель- 
меш». Руководителям этих 
предприятий даны конкретные 
сроки для устранения обнару
женных недостатков.

(ГРУЗИНФОРМ)

НАЛАДИТЬ ДЕЛОВЫЕ 
КОНТАКТЫ

Зам еститель П редседа
теля  Совете Министров 
Грузинской С С Р  О тер  Мея- 
к ад зе  принял делегацию  
представителей финансо
вы х и политических кругов 
Бельгии, Ф ранции и Ш вей
царии, прибывшую в рес
публику д ля  установления 
деловы х связей и партнер
ских езеимоотиошеиий с 
министерствами, ведом ст
вами и предприятиями рес
публики, Д елегацию  воз
главляет президент ассо
циации «МММ» Эдм он Бо* 
порей.

В ходе _ беседы обсуждались 
возможности установления де
ловых контактов а области эко
номики и торговли перспекти
вы создания совместных пред
приятий, заключения коммер
ческих сделок и других видов 
сотрудничества. Подчеркива
лась необходимость поиска 
возможности обучения и по
вышения квалификации моло
дежи и специалистов респуб
лики в вузах, научных центрах, 
ведущих фирмах зарубежных 
стран.

Эдмон Болеран рассказал о 
деятельности асе о ц и а ц и и 
«МММ», объединяющей круп
нейших бизнесменов Бельгии, 
Франции и Швейцарии, отме
тил растущий интерес дело
вых людей этих стран к уста
новлению , взаимовыгодных 
контактов с Грузией.

(ГРУЗИНФОРМ).

Грузия —  ио пути и рояльному суверените
ту . Обновленной р еспублик* необходимы ка
чественно иные законы, которые конституци
онно закрепят логическую  закономерность 
общ ественного развития. Другим и слояами, 
происходящ ие политические преобразования 
нуж даю тся в глубокой юридической аргум ен
тации.

Вот почему получилось столь деловы м л 
конструктивным состоявш ееся я Республикан
ском Д ом е политпросвещения публичное об

суж дение проектов изменений к  дополнений 
к Конституции Грузинской С С Р , законов о 
выборах неродных депутатов республики и 
местных Советов. Его организовали Сою з 
юристов Грузии , юридический ф акультет Тби
лисского университете имени Мванэ Джава 
хишвилк, Исследовательский центр государ
ства к  праве Академии наук республики. К 
участию были приглашены кек опытные, так 
к  молодые юристы, представители других 
гуманитарных сф ер .

Обсуждение открыл пред
седатель Союза юристов 
Грузии Зураб Ратиани. Он, в 
частности, отметил, что, исходя 
из нынешней действительно
сти, крайне важно прислу
шаться к любой здравой мыс
ли, тщательно проанализиро
вать выдвинутые идеи и най
ти именно тот, единственный, 
вариант правовых актов, ко
торому надлежит обрести си
лу закона. Том и был задан 
тон всему последующему раз. 
говору.

Суверенитет могут обеспе
чить только всесторонне про
думанные, взвешенные дейст
вия. Каждый шаг на пути к 
нему должен быть оправдан 
политически и экономически, 
подчеркнул а своем выступ
лении проректор ТГУ, член- 
корреспондент Академии на
ук Грузии Леван Алексидзе. 
Нельзя допустить, чтобы се
годняшний шаг вперед обер
нулся завтра двумя вынуж
денными шагами назад. И по
тому уже сегодня нам нужен, 
компетентный, работающий 
парламент, способный делать 
асе то, что принесет пользу 
будущему республики.

При различных точках зре
ния на определенные положе. 
ния законопроекта Основного 
Законе выявилось и сходство 
мнений. В частности, практи
чески не вызвал споров отказ 
от необходимости а Съезде

народных депутатов. Резонно 
говорилось о том, что для не
большой по численности на
селения Грузии вполне доста
точно однопалатного парла
мента. Причем с превраще
нием, как предлагается,, ны
нешнего Верховного Соаета в 
Высший Совет республики 
расширятся его координирую
щие функции.

Одна из составных сувере
нитета е рамках федерации—  
право Высшего Совета рес
публики ратифицировать за
коны СССР. Оно должно быть 
закреплено конституционно —  
тут среди собравшихся разно, 
гласий не обнаружилось. На
против, они выразили уверен
ность, что Высший Совет дол
жен быть правомочен приос
тановить действие того или 
иного союзного законодатель
ного акта на территории рес
публики, а за исполнением 
некоторых установить соот
ветствующий надзор.

От того, каков будет со
став будущего парламента, во 
многом зависит уровень за
конотворчестве, а а итоге —  
будущее республики. Поэто
му к формированию парла-. 
мента нужно подойти с пре
дельной тщательностью, не 
приуменьшая политической 
значимости предстоящих вы
боров. Ораторы с сожалени
ем констатировали, что опре
деленная часть молодежи при

зывает к бойкоту выборов. 
Это неразумный, бесперспек
тивный путь. Нельзя уступать 
позиции .представителям ад
министративно - бюрократиче
ской системы,'иначе здоровые 
силы окажутся а вакууме. И 
Юристы обязаны активнее 
формировать общественное 
мнение а этом направлении, 
справедливо заметил историк 
Ловард Тухашаили. Впрочем, 
продолжил он, этот упрек а 
равной степени следует отне
сти и к его коллегам —  исто
рикам. В современных усло
виях демократизации и плю
рализма веское слово про
фессионалов должно . стать 
основой развития обществен
ного самосознания.

—  Парламент — отличная 
политическая школа, которой, 
уаы, Грузия сегодня не обла
дает. Не лучше ли поэтому 
освободить избранных а Выс
ший Совет республики от ос
новной работы, чтобы они пол
ностью сосредоточились на 
парламентской деятельности?

С  таким вопросом доктор 
юридических наук, заведую
щий кафедрой юридического 
факультета Тбилисского госу
дарственного университета Ге
оргий Ткешелиадзе обратился 
к Левану Алексидзе.

—  На этот счет идут боль
шие споры, — ответил про
фессор, —  по-моему, действи
тельно нужно выделить 200—

300 человек для целенаправ
ленной подготовки к работе в 
парламенте. Думаю, нереаль
но всем депутатам оставлять 
свою прежнюю работу, но 
для части из них это, видимо, 
необходимо. Не случайно, на
пример, некоторые рабочие 
из числа депутатов уже се 
годня сознают, что их поли
тическое образование и об
щий кругозор не позволяют 
им активно участвовать в пар
ламентской работе. Ведь если 
раньше от депутата требова
лось практически лишь голо
совать, то сейчас он должен 
участвовать в создании законо
проектов, где нужна соответ
ствующая юридическая подго
товка. Словом, не лишено 
смысла создание объединения 
политологов по типу Союза 
юристов для оказания практи
ческой помощи и консульта
ций депутатам.

В отличие от десятилетий 
авторитаризма, когда нормо
творчество происходило в ка
бинетной тиши, ныне на рав
ных вместе с официальными 
обсуждаются и альтернатив
ные варианты законов. Группа 
сотрудников и студентов Тби
лисского университета, к при
меру, разработала и опубли
ковала а газете «Ахалгаэрда 
комунмстм» свои варианты 
проектов. Недаром выступив
ший от их лица доцент юри
дического факультета ТГУ Ав
тандил Деметрашвилм под
черкнул, что всяческого одоб
рения Заслуживает та часть 
Концепции н а ц и о нального 
развития Грузии, предложен
ной ЦК Компартии республи
ки, где говорится о собствен
ности и экономических вэаи1 
мосвяэях. Касаясь вопроса о 
собственности, оратор доба
вил: альтернативный вариант
конституционно закрепляет

цели всех форм собственно 
сти —• служить росту эконо
мического потенциала, все
стороннему и свободному раз
витию общественных взаимо
отношений и личности.

Заведующий сектором Ис 
следовательского центра госу 
дарства и права АН Грузии 
Федор Нинндзе поделился с 
коллегами своим пониманием 
порядка назначения должно
стных лиц. На его взгляд, вы
движение на асе высшие 
должности должно происхо
дить по принципу выборно 
сти.

—  Парламент из 350 чело
век слишком велик, учитывая 
масштабь) Грузии, —  считает 
заведующий сектором того же 
центра Яков Путкарадэе. — 
Если мы хотим сделать его 

* действительно рабочим орга 
ном, достаточно 150— 200 де 
путатов. Ведь это будет от
крытый демократический ор
ган, приглашающий к сотруд
ничеству любого гражданина.

Заведующий кафедрой юр
фака ТГУ Валериан Лория за 
острил внимание на ряде про
цедурных моментов. Он убеж 
ден, что председатель вьісше 
го органа власти —  президент 
должен избираться через об
щенародный референдум и 
обладать правом а е то 1 а Выс
шем Совете. Исполнительная 
же власть —  за политиками, 
а нВ за теми, кто занят в 
сфере материального произ
водства. . Или последние, в 
случае избрания депутатами, 
должны оставить свою рабо
ту-Без малого пять часов не 
прекращался оживленный об
мен мнениями. Это и понят
но, ибо от того, какими бу
дут основополагающие зако
ны, непосредственно зависит 
наш завтрашний день. Участ
ники обсуждения с надлежа
щим вниманием отнеслись ко 
всем высказываниям. Группе 
юристов поручено обобщить 
поступившие предложения и 
замечания е тем, чтобы пред
ставить их в Верховный Совет 
Грузии. (ГРУЗИНФОРМ).

НЕ ТОЛЬКО ПО ДОЛГУ СЛУЖБЫ
Как вы себе представляете начальственно

го министерского сотрудника! Наверное, в об- 
лнчьн «левначпупса, благополучно сохранив
ш егося в недрах аппарате со времен М аяков
ского . Сидит этакая ф и гур а  м уж ского  или 
ж енского поле с важным м абсолю тно непро
ницаемым, лицом н ставит величественную за
корю чку, означаю щ ую  «разрешить» илн «не 
разреш ить». Пытаю сь примерить важ ность, 
непроницаемость и величественность к Важа 
Бр егадэе  —  ну, никак не получается. А  до лж 
ность его , зам етьте, не меньш е, чем у Глав- 
начпупса —  начальник управления искусств

Театровед по образованию 
(и по призванию), часто вы
ступающий с рецензиями . и 
статьями *в, прессе* .на. теле 
видении, он не только пре
красно знает предмет своих

такля по пьес$, залитованнрй 
а одной из прибалтийских 
республик, но не прошедшей 
общесоюзной цензуры. Вслед 
эв выговором, разумеется, по
следовало и снятие спектакля

рассуждений, но еще к об- с репертуара грибоедояского
ладает чутьем ко всему та
лантливому: будь то режис
суре, драматургия, сцено
графия, актерское исполне
ние. При этом умеет искрен
не радоваться чужому успе
ху, восхищаться талантом и 
мастерством. А если случает-

театра, а позже пьеса была 
запрещена по всему Союзу 
опять же по указанию сшер- 
ху.

Вообще, о взаимоотноше
ниях с цензурой в те сравни
тельно недалекие времена 
можно говорить только «поэ-

ся столкнуться с чьей-то не- тичвеким» текстом «высокого

Портрет в неожиданном ракурсе
удачей, он, не скрывая свое
го мнения, высказывает его 
с такой деликатностью и 
доброжелательностью, щадя 
самолюбие художника, что 
обидеться на него просто ие 
придет в голову, а вот сог-

штиля». Таких воспоминаний 
у Брегедзв множество. Ино
гда после очередного визита 
к цензору, признается он, 
хотелось все бросить и уйти. 
Приходилось отстаивать даже 
такие реплики, как «стояла а

Министерстве культуры Грузинской ССР. Прав
да, должностью этой он обзавелся недавно— 
год всего, но обзавестись свойствами, прили
чествующими высокому креслу, наверное, 
ему уже ие грозит никогда.

И все ж е для тех, кто общался с Брегадзе 
по делам, самой привлекательной чертой яв
ляется компетентность —  свойство, не сѵод» 
распространенное в начальственных кругах 
даже в наше перестроечное время. Сферы  
деятельности организаций, ведающих культу
рой, этому человеку знакомы не понаслышке, 
е из собственной практики.

-н ПО ѵ • иг*ѵ
руа, а позже замечательный 
спектакль по этой пьесе полу
чился я Грузинском ТЮЗ® у  
Шалвы Гацерелия.л-*-

Наверное, можно было бы 
рассказать еще об одной сфе
ре деятельности Важа Брега
дэе, например, в качестве ди
ректора-распорядителя Рустав- 
ского театра. Эта работа бы
ла для него тем же творчест
вом, он с упоением вникал во 
все мелочи жизни театрально
го организма — налаживал 
работу цехов, вместе с худож
никами подбирал, а потом и 
доставал необходимый мате
риал для декораций, брал на 
себя техническую подготовку 
спектакля, занимался „ рекла
мой, организацией гастролей, 
продолжал писать статьи и не 
терял контактов с драматур
гами...

ласиться с его замечаниями очереди», и доказывать, что
И даже учесть их —  это слу
чается часто.

Брегадэе долгое время 
был членом репертуарно-ре
дакционной коллегии Мин- 
культуры, в обязанности ко
торого входило присутство
вать на приеме новых спек
таклей. Теперь эта функция 
министерств культуры упразд- . .  _
йена, а ведь а былые «за- и ИРа|<ли" Самсонадзе.и тра

гически погибшего Тамаза

здесь нет ничего антисовет
ского. И Брегадэе вежливо, 
тактично, терпеливо объяс
нял фразу за фразой, находя 
общий язык с людьми в цен- 
эорных креслах. Часто и они 
уходили от долга службы. В 
результате и «Открытая ве
ранда» Шадимана Шаманадэе, 
и пьесы Лаши Табукашвили,

стоиньіе» годы сколько спек
таклей по Союзу, и особенно 
а Москве (вспомните театр 
на Таганке), попросту запре
щались. Надо отдать должное 

бывшему министру культуры 
ГССР Отару Тактакишвили и 
его сотрудникам— даже в са
мые мрачные периоды то
тального молчания ии один 
спектакль в Грузии не был 
запрещен по идеологическим 
соображениям. Даже сверх- 
сакраментальный по тем вре
менам «Ричард III» Роберта 

Стуруа, хотя и после третье
го приеме, но все ж е был 
разрешен. Более того, имен
но министерство ограждало 
эту талантливую работу рус- 
тавелевцев от нападок рев
ностных блюстителей идеоло
гических и прочих норм, по
нимая, что это и есть то но
вое и ценное, чем может 
гордиться грузинский театр.

А один из лучших спектак
лей театра им. А. С . Грибое
дова — «Дорогая Елене Сер
геевна»? Он хорошо запом
нился зрителям, успевшим

Бадэагуа увидели свет рам
пы. Уже само появление но
вых имен в грузинской дра
матургии в те далеко не без
облачные годы о многом го
ворит. Самым молодым из 
них принес большую пользу 
Пицундский семинар драма

Но асе-таки надо сказать 
главное — откуда возникла 
эта внутренняя тяга к театру 
у человека, учившегося на 
биологическом факультете. 
Конечно, в первую очередь, 
индивидуальное предрасполо
жение. Но этому способство
вал и.весь уклад жизни семьи. 
Мать —  Тамара Бережиани 
была страстной меломанкой, 
отец —  Савле Брегадэе, фи
лолог по образованию, был 
человеком широчайших инте
ресов, он знал, кроме родного 
грузинского языка, немец
кий, французский, старогрече
ский и владел тем литератур
ным русским языком, какой 
сегодня уже утрачен. Естест
венной и органичной частью 
духовной жизни этого круга 
лфдей был театр. Отец, буду
чи директором русской шко
лы в Тбилиси, обязательным 
считал, чтобы его учащиеся

тургов (под руководством приобщались к театральной 
Тамаза Чиладзе), который был культуре. В школе постоянно
учрежден Союзом писателей 
Грузии, Театральным общест
вом и Министерством куль-

работал драматический кру
жок, два раза в год здесь 
ставились спектакли, и, ко-

туры, в частности, при самом н2чко. непременными зрите
лями были и педагоги, и ди-активном и непосредственном 

участии Брегадзе.
О  проблеме поиска акту

альной современной пьесы он 
знал еще с тех времен, ко
гда был эавлитом Руставского 
театра в золотую пору его 
взлета. Он хорошо знал и 
самих драматургов, и неожи
данные повороты судьбы пьес 
на сценических подмостках, 
когда «гадкий утенок» в не-

ректор, рядом с которым 
всегда сидел сын.

Я говорю об этом не для 
воссоздания былой идиллии, 
но для утверждения идеи ду- 
хоаной преемственности, о
тех корнях интеллигенции, ко
торые питают любую нацию.

«Какая благостная картин
ка нарисована», с к а ж е т  
обескураженный читатель. «Не

уклюжем машинописном тек- иначе, как панегирик Мини-
сте мог ожить на сцене и пре. 
вратиться в лебедя. Так было, 
например, с пьесой Лали Ро-

его посмотреть, но ещ е луч- себе «Премьера», которую он 
ше запомнилась «Дорогая долго предлагал театрам, и 
Елена Сергеевна» для Важа ее не брели. Трудно шла 
Брегадэе. Еще быі Он полу- и судьба Самсонадзе. Его пье-
чил выговор (по настоянию 
из центре) за выпуск спек-

су «Счастливый билет» Брега
дзе  сем принес'Роберту Сту-

стерству культуры». Нет, не 
министерству, а тем его ра
ботникам, благодаря которым 
эта организация смогла быть 
в каких-то случаях «щитом», 
а не карающим администра
тивным «мечом»,..

Ниио А Б А Ш И Д З Е .

Газопровод восстановлен
О РД Ж О Н И КИ Д ЗЕ. После Напомним, что ночью 20 

бвериймо - восстановитель- сентября на 82-м километре 
нь*х работ ие Транскааказ* магистрального газопроводе 
сном магистральном газо- «Северный Кавказ —  Закав- 
п ров од е  «егодмя вновь на- каэьв» , проходящего по тер
пел регулярно поступать ритории Северной Осетии, 
газ и з  Западной Сибири е произошел разрыв 1200-мил- 
Гр узн ю , Армению  и Азвр лиметровой трубы, в резуль- 
•ейджем, гяте чего  возник пожар. Толь

ко по счастливой случайности 
обошлось без человеческих 
жертв. Разрушения в зоне по
жаре свидетельствуют об ог
ромной силе взрыва.

—  Государственная комис
сия изучила причины аварии,— 
сказал начальник Управления 
магистральных газопроводов 
В . Скосырских. —  Мнение ее 
членов однозначно: трубы га
зовой магистрали изготовлены

из некачественного металла. 
Разрыв пришелся не иа свар
ной шов, а иа середину трубы. 
Специалисты обнаружили рас
слоение материала по всей 
толщине не значительной пло
щади.

Теперь магистраль «Север
ный Каакеэ — Закавказье» пол
ностью восстановлена.

( ТАСС) .

ЖИВОЕ ПЛАМЯ 
П А М Я Т И

Доктор филологических наук, ведущий сотрудник Ленин
градского института русской литературы (Пушкинский Со/л) 
Академии наук СССР Камсар Тер-Григорян тесными усами 
связан с Грузией.

К. Тер-Григорян — племянник известного армянского поэта 
Ваана Терьяна. Он родился в Джавахети, в селе Гандза. До 
1931 года Камсар Нерсесович жил в Грузии, он и сегодня 
гордится тем, что не позабыл грузинского языка.

Среди научных исследований, принадлежащих перу уче
ного, — монографии о творчестве классиков армянской\<гитг- 
ратуры Ованеса Туманяна, Аветика Исаакяна, Ваана Терья- 

творчестве ЛерМЬнтдва, Салтыкова-Щедрина, 
Брюсова, Райниса. Многие страницы его трудов посвящены 

_п изучению армяно-грузинских литературных взаимосвязей.
”  ^цдржив долгие годы в Грузии, К. Тер-Григорян встречал

ся' с многими видными представителями литературы и ис
кусства республики. Он и сегодня дружит с некоторыми из 
них.

Письмо, которое К ■ Тер-Григорян прислал в редакцию, 
рассказывает о встречах автора с Иосифом Гришашвили, 
100-летие со дня рождения которого недавно отмечалось в 
Грузии

..Впервые я увидел Гриша
швили в конце 20-х годов в 
Тбилиси. В то время я, будучи 
членом армянской секции А с
социации пролетписателей Гру
зии, часто бывал е Доме ис
кусств на улице Мачабели. 
Там собирались поэты, писате
ли, критики, и можно было ви
деть и слышать виднейших 
деятелей грузинской литера
туры: Тициана Табидзе, Паоло 
Яшвмли, Галактиона Табидзе, 
Сандро Эули, Шалву Дадиани, 
Александра Дудучава, Бенито 
Буачидзе, Бесо Жгенти и дру
гих. С некоторыми из них, на
пример, Тицианом Табидзе, 
Григорием Бухникашвили, я 
встречался на заседаниях ху
дожественно - п о л  итического 
совета Госкинпрома Грузии. Я 
был членом этого совета, 
представителем Заккрайкома 
ВЛКСМ.

В те годы —  время было 
бурное, шумное —  шла оже-

Письма 
в Грузию

сточенная литературная борь
ба между различными тече
ниями и группировками. Гри- 
шашвили был в тени, держал
ся как-то в стороне. Критике 
обвиняла поэта в камерности 
его лирики, в упаднических 
настроениях.

Познакомился я с Гришашви
ли позже, в Ленинграде. По
знакомил меня с ним Иосеб 
Мегрелидэе, мой товарищ по 
аспирантуре. Открытостью на
туры, простотой и непосредст
венностью Гришашеили распо
лагал к себе. Он обладал жи
вым, подвижным умом. Если 
бы можно было охарактеризо
вать его личность одним сло
вом, то наиболее уместным 
было слово «беспокойный». 
Он был врагом равнодушия, 
вернее, бездушия. На упреки 
друзей: «Какой ты беспокой
ный! На что это похоже!» 
поэт отвечал: «Ну что ж! Не 
стану спорить — ведь в этом 
жизнь!»

При первой встрече с Гри- 
шашаили я прочитал наизусть 
«Чомгури» Акакия Церетели, а 
также строфы поэмы Туманя
на «Первана» в превосходном 
переводе Гришашвили. Эти 
грузинские тексты надолго со
хранились • памяти от заня
тий а 86-й средней школе а 
Тбилиси (не Авлебаре), где я 
учился и где преподавателем 
грузинского языка был Джу- 
гели. Он был строг, требова
телен, ему я обязан знаниям 
грузинского языка и знаком

ством с историей грузинской 
литературы.

Иосиф Гришашвили часто 
приезжал • Ленинград, и одна 
из причин его особой привя
занности к «граду Петра» за
ключалась в том, что «дама 
его сердца»— известная певица 
Кэто Джапаридзе— в то время 
жила • в Ленинграде. Кончи
лось тем, что Гришашвили е 
один из приездов — это бы
ло уже в послевоенные годы—  
увез свою невесту а Тбилиси. 
Я не раз бывал в гостеприим
ном доме поэта в Тбилиси, на 
улице Ленина.

И. Гришашвили был сыном 
своего времени, вдохновен
ным певцом старого Тбилиси, 
Харпухи и Шейтан-базара, На- 
рикальі и Ортачальских садов, 
певцом Тбилиси конца XIX —  
начала XX в.в. с его традицион
ным бытом, ремесленниками 
и мелкими торговцами, певца
ми и сазандарами.

Поэт до конца дней ос
тавался верным любимому го
роду. Если и пришлось ему 
прощаться со старым Тбили
си (на его глазах старый город 
безвозвратно уходил в прош
лое), то он прощался с сожа
лением и болью.

Гришашвили — тонкий ли
рик, мастер грузинского сти
ха, грузинской поэтической 
речи. Он — певец «своей люб
ви, своей печали», левей при
роды родины. С  любовью и 
нежностью он живописует:

Ночь. Тишина.
Спят взрослые и дети —

Покров печали
все закрыл на свете.

В небесной шири
месяц не сияет, —

Лишь ветер свищет,
стонет, завывает.

Чего тебе,
о злобный ветер, надо,

Кому теперь готовишь
чашу яда?

Кому грозишь ты
темною могилой, —

Отчизне горестной,
друзьям иль милой?

(Перевод 
Анны АХМ А ТО ВО Й ).

Г ришашвилн верил в «св 
тое братство» армян и грузи 
двух древних христианских м. 
родов, которые веками жи/ 
а добром соседстве, строиг 
свою самобытную культур 
Символом этих отношений мі 
жду двумя народами для Гр 
шашвили служил образ Сая  
Новы, народного певца XV; 
века, изучению жизни и тво| 
чества которого грузинск» 
поэт посвятил многие годы.

Иосиф Гришашвили был уд' 
стоен высокого звания наро, 
ного поэта. Он был народны 
поэтом по пафосу миросоэеі 
иания и .творчестве



ПОД М У З Ы К У  М О Ц А Р Т А
сегодня состоится торжественное открытие в нашей 

республике гимназии
Первое, что подумалось 

по стереотипу старого мыш- 
м н и я : аса моашастм с м -  
дуге* и с май* старой вы
пас кч.

Кстати, вывеску на', теперь 
уже бывшей тбилисской физи- 
ко - математической школе
№ 25 пока не сменили. Тор
жественное открытие гимна
зии приурочено к ІСО-л^
тчю со дня рождения А. М. 
Размадэе, выдающегося учено- 
го-магематика, чье имя носит 
гимназия.

Конечно, о перспективах по
ка говорить рано, но главное, 
что замечаешь сразу же— здесь 
многое хотят изменить в на
шем пресловутом всеобуче, 
сделать максимум возможного 
для своих воспитанников —  
нынешних и будущих гимна
зистов,

—  Десятилетиями культи
вируемая система усреднен
ного школьного образ о в а- 
ния, —  сказал директор гим
назии Леван Яновский, —  при
вела к стойкому формирова
нии» средней личности. Обра
зованно по принципу «как по
ложено» развило серьезные  
перекосы в становлении ми
ровоззрения учащихся.

Уверен, обучение в гимна
зии, гд е  наряду с  общеобра
зовательными предметами бу
дут преподаваться такие, как 
история музыки, театра и ки
но, уроки по грузинской куль
туре и искусству, истории ре
лигии, смогут —- хоть частич
но —  восполнить пробелы в 
воспитании и образовании на
шей молодежи.

Четыре года назад наша 
общеобразовательная школе 
была преобразована а фи- 
эико • мат е м а т и ч е с к у к » .  
Этому предшествовала кро
потливая работа всего педаго
гического коллектйва —  мы 
проводили опросы в классах, 
беседовали с  ребятами, ста
раясь очертить круг их инте- 
ресоя, наклонностей. И вот ка- 
кая получилась картина —  при 
общем высоком уровне зна
ний, определенных способно- 
стяв, оказалось, что наши ре
бята катастрофически мало 
читают, нет у них выработан
ного художественного вку-

рались отойти от привычных 
форм. Обучение по принци
пу «как можно больше утрам
бовать знаний», оставшееся

кой практике уже известны 
позитивные результаты дея
тельности школьных психоло
гов. Для республики же— это

нам в наследство от команд- ^дело новое, но, как считают 
но - административного укла
да, дави© уже не выдержива
ет конкуренции с масштабами 
информационного потока, ко
торый обрушиваіот на ребенка 
средства массовой информа
ции. Отсю да падение интере
са к учебе.

Мы решили пойти по друго
му пути: одно из направле
ний —  усиленные курсы по 
математике и физике. Наши 
учащиеся легко усяаивают 
предмет, «сражаясь» я мате 
матическнх боях. Эта форма 
обучения и одновременно ло
гической игры —  любимое 
занятие наших ребят. На та
кой бой уходит целый день, 
но, мы уверены, цель дости
гается.

Проводим мы декады мате
матики, олимпиады, и асе это 
делается не ради «галочки».
Наши учащиеся —  участники 
Междунаро д н о г  о турнира 
«Юный физик». Но это, как 
говорится, одна сторона ме
дали. А вот что касается эс
тетического воспитания, гут у 
нас явно были пробелы, ко
торые одним школьным те
атром восполнить невозмож
но. Понадобились серьезные 
знания, что мы и хотим реа
лизовать по новой форме обу
чения а стенах нашей гимна
зии.

Мы посчитали необходимым 
и целесообразным за счет 
некоторого сокращения часов 
по отдельным дисциплинам (в 
основном это коснется тех 
разделов, где, по нашему 
мнению, содержится, я неко
тором роде «мертвая» инфор
мация, на зубрежку) —  втрое  
уаеличить обѵем материала по 
изучению языков. Особое  
внимание думаем обратить и 
на физвоспитанив учащихся, в 
корив изменить подход к ре
шению проблем физического  
и морального здоровья на
ших гимназистов.

На первый взгляд, читателю 
может показаться, что доста
точно было одного желания 
педколлектива, директора-эм-

в гимназии —  крайне важное.
Во многом здесь пришлось 

начинать, как говорится, с 
нуля: и учебные программы 
готовили, и кадры находили. 
Так, предметы: история р е
лигии, история мировых ше
девров и др. будут препода
вать в гимназии специалисты 
из Тбилисского государствен
ного университета им. Иеанэ 
Джавехишвили, который взял 
шефство над ней. Активно 
помогает и Институт матема
тики мм. А. М. Размадэе АН, 
Грузии. Кстати сказать, в пед
коллективе гимназии более 
десяти преподавателей име
ют ученую степень, опыт ра
боты в высших учебных за
ведениях.

Отрадно отмет и т ь, что 
представители общественности 
Грузии с большим участием 
восприняли нужды гимназии 
и с готовностью откликнулись 
на ее просьбы. Союз теат
ральны; деятелей предоста
вил специалиста по истории 
театра и кино. А студенты 
Тбилисской консерватории мм. 
В. Сараджишвили решили на 
общественных началах прово
дить в гимназии различные 
циклы концертов серьезной 
музыки, организовать здесь 
фольклорный ансамбль, ка
мерный хор. Руководство кон
серватории предложило Ши
рокую программу сотрудни
чества. К преподаванию в гим
назии уроков по истории ре
лигии привлечены ие только 
ученые, не и священнослужи
тели. Гимназию будет посе
щать настоятель церкви Ми
хаила Тверского отец Зураб.

А пока будущие гимнази
сты —  ученики 9— 11-х клас
сов (в дальнейшем же плани
руется преобразование в гим
назию и младших классов) го
товятся к торжественному по
священию, которое по замыс
лу совете гимназии будет про
ходить под «Оду радости» Мо
царта. На праздник к тбилис
ским гимназистам приехали го
сти из Москвы —  учащиесяК О ГО  х у д о ж е с т в е н н о г о  в к у -  І і с й ш и и и і я . д ,  . . .    - - - - - -  * ■ п

с а, литературны х симпатий, ко- тузкаста, и обычная школа, по Двух гимназий № 67 и N2 ЗВЪ

ВЫ П О Е Д Е Т Е  НА БАЛ.. .
На Всесою зный конкурс 

исполнителей бальных тан
цев в Харьков, биту, Киши
нев поедут в праздничные 
ноябрьские дни победители 
откры того Грузинского рес
публиканского конкурса, 
который недаяио прошел 
в Тбилиси.

—  Танцоры четырех возра
стных групп приняли участие 
в настоящем бальном мара
фоне, стартовавшем в конце 
сентября, —  говорит директор 
республиканского объедине
ния бальных танце» Тенгиз Га- 
чечиладзе. -у  В минувшее вос
кресенье, в Малом Дворце 
спорта его завершили состя
зания самых младших —  ис
полнителей от 12 до 16 лет. 
СтоЛь крупное мероприятие, 
ставшее ярким праздником, 
помогли организовать Сов- 
проф Грузии, Министерство 
культуры и ЦК ЛКСМ Грузии. 
Спонсором, взявшим на себя 
решение финансовых вопро
сов, стало обьединение «Груз- 
чай».

—  Вы проводите подобные 
мероприятие не впервые...

—  Практика показала, что 
они интересны, пользуются 
успехом. Отныне конкурс ста
нет традиционным, ежегод
ным.

—  Ваш конкурс — красивое 
зр елищ е : элегантные танцо

ры  ̂ м узы ка, необычные ко
стю мы ; » видела горящ ие, 
восхищенные глаза , не упу
скающ ие ни одного танце
вального па. Можно предпо
лож ить; завтра к вам обра
тятся родители с просьбой 
обучить танцам датой .

—  Что ж, следите за рекла
мой. Студии бальных танцев 
регулярно объяяляют прием 
детей от 7 до 10 лет. И разве

Ф акт крупным 
планом

можно узнать в красивых 
танцорах, . с  н е п р инужден- 
ной легкостью, удовольствием 
исполняющих сложив йш  и е  
танцевальные миниатюры, тех 
неуклюжих малышей, пересту
пивших ие так давно порог 
студии, держась за мамину 
руку?

—  Сам ое время рассказать 
о лобеднтелях-ю ниорах.

—  Среди сильнейших пар 
из Москвы, Ленинграда, Кие
ва, Риги, Каунаса, Таллинна, 
Вильнюса лучшими, по едино
гласному мнению жюри и зри
телей, стали тбилисские пары 
Эка и Георгий Шенгвлия, На- 
тия Родоная и Бондо Шенге-

лия. Им, а также призерам 
других возрастных групп — 
Ш орене Гачечиладзе и Гоче 
Черткоеву, Меги Шимшила- 
швили и Игорю Перерва — 
ехать на бал и отстаивать честь 
грузинских т а н ц оров. На
деюсь, что в январе будуще

го года сможем пригласить Великобритании, Голландии, 
желающих еще на один бал— ФРГ, Японии, нашей страны, 
международный конкурс, ко-

Марииа ДОМИНА.
*  *  *

торый наше обьединение со
бирается провести в Тбилиси. 
Уже разосланы приглашения 
сильнейшим парам Австрии,

Н а  с и м м и  • : 
конкурс».

во время

Т А М ,
КОРНИ

ГД Е
ТВОИ

Им» заслуж енного архи- «Колхида» запланирован мно- 
тектора республики Реваза гоэтажный жилой дом. Ори- 
Арчнловича байрамашвили гинальмые архитектурные кон
(Тархнншвили) связано со 
многими грандиозными со
оруж ениям и, которы е воз
двигнуты  в столице на
шей республики.

Под его руководством соз
даны проекты универмага 
«Тбилиси», Государственного 
русского драматического те
атра имени Грибоедова, на
земная станция метро «Пло
щадь Ленина». В пятой архи-

струкции вырастут в центре 
площади, под которой запро
ектирована сеть подземных 
переходов.

Оживленно, со знанием 
дела говорит Реваз Арчило
вич о своей работе, которой 
он посвятил всю жизнь. А 
ведь родился он в некогда 
глухом грузинском селе Кахи 
(Азербайджанская ССР). Дед 
Реваз Арчиловича —  Абель

лоссальные пробелы в знаниях 
по искусству. А  ведь именно 
искусство является универ
сальным средством для фор
мирования И развития твор
ческих способностей, образно
го мышления, эстетического  
сознания ЛИЧНОСТИ, 
пришли к созданию в школе 
Театра на Камо, стали прово
дить КВНы, музыкальные вече
ре

Что же касается учебной 
программы, во й  здесь мы ста-

мановению волшебной палоч
ки, стала гимназией. Увы, за 
каждым «мы решили», «мы 
сделали» —  долгие бессон
ные ночи людей —  увлечен
ных, смелых новаторе». Чтобы 
найти верные решения, нап-

и гуманитарного лицея, В бу
дущ ем здесь хотят наладить 
постоянный обмен учащими
ся между гимназиями Москвы 
и кашей, тбилисской. Это бу
дет способствовать дальней
шему усовершенство ц н к ю

Так мы равлемия в дальнейшей рабо- всех лучших начинаний, крто-
те, создать в гимназии бла- рые, надеемся, позволят на-
гоприятную, заинтересован
ную атмосферу творчества, 
совместно с педагогами ве
дет поиск и детский психо
лог. В союзной педегогичеС-

шим будущим поколениям в 
новом веке считать себя «деть
ми просвещения,'І  не его си
ротам и*

Нина бУСУРА Ш ВИ Л И .

НА ГАСТРОЛИ-ЗА РУБЕЖ
Государственный заслу- ли в 1979 году, была Польша. 

МЭИМЫЙ ансамбль народной Затем мы показывали свое ис-
лесмя м тайца Абхазии от
правляете» и г  вс тральную  
поездку ію  городом Ф ран
ции. Корреспондент ГРУ2- 
ИНФОРМ а взял интервью 
у  гм* в йог а  дирижере и ди-

кусетао а ГДР —  дважды, в 
Западном Берлина, Сирии, 
Ф РГ, Чехословакии, Греции, 
Мозамбике, Танзании, Эфио
пии, Аргентине, Мексике. В 
концертную программу для 

ректора Абхазской филар- франции мы яключили герои- 
моиии • .  Царгуша. ческие, бытовые и обрядоаые

г— Переев «гране, —  сне- песни, которые на протяже- 
эая> он, —  с которой начииа- ими многих лет были •  репер- 
лись наши зарубежные гастро- туере ансамбля.

<сП И С Ь М  А»
•  новую грузинскую книгу представляет Нукри АБЕСАДЗЕ, 
старший редактор ' редакции грузинской художественной ли
тературы издательства еСобчота Сакартвело»:

«Запросы истории гру- 
зимскей журналистика» —  
а с а * *  подзаголовок для 
своей книги избрала Дали 
Чи как ладье.

■ издании представлены  
статьи, посвященные грузин
ской периодике конце Х !Х  —  
начале XX Веков: «Кребули», 
«Чвенн дроеба», «Гутпис-де- 
да», «Моамбе», «Теми». В 
книге читатель познакомится 
с историей создания этих из
даний, их идейной направлен
ностью. *

«Письма» с первых же 
строк приковыаают к себе  
внимание: «После закрытия
журнала Ильи Чаачааадзе 
«Сакартвелос моамбе» у  про
грессивно настроенных * писа
телей Грузии не было своего  
издания. Только после выхо
да в свет газеты «Дроеба» у 
них появилась возможность

обращаться к широкому кру
гу читателей...»

Дали Чикаиладзе перерабо
тала множество архивных ма
териалов, с многими из ко
торых читатель познакомится

На книжную 
п о л к у

впервые. Это и переписка  
видных деятелей той зпохи, 
их высказывания, официаль
ные документы.

Если учесть сегодняшний 
повышенный интерес к про
шлому, истории Грузии, ду
маю, «Письма» станут сразу  
же библиографической ред
костью. Тем более, что тираж 
ие так уж велик ■— всего 
2.000 экземпляров.

НЕОБХОДИМОЕ РАЗЪЯСНЕНИЕ
24 октября с. г . газета «Леиииское знамя» опубликовала 

корреспонденцию «Положение нормализуется!..», подвер- 
«тае я лев «овбщянне корреспондента ТА С С  П. Арчвадзе. 
В лом речь идет о том, что делается в Грузки для развития 
ее  ввтеиомиык формирований. В частности, Ю го-Овятин. К 
сожалению, материал содержал отдельные фактические не
точности и ошибки.

Между тем, зто сообщение, 
снабженное специальной по
меткой ТАСС «возврат», бы
ло адресовано только ГРУЗ- 
ИНФОРМ у для окончательной 
доработки текста. Однако ма
териал оказался на страницах 
газеты «Ленинское знамя», 
хотя относится к категории 
служебной переписки между 
ТА С С и ГРУЗИНФОРМ ом, ко
торая осуществляется откры
тым текстом и поступает тран
зитом во все редакции —  
подписчики ТА С С я Тбилиси.

Следует отметить также, что 
со времени поступления упо
мянутого текста из ТА С С до 
его публикации в номере «Ле
нинского знамени» прошло 
шесть дней. Тем ие менее, 
газета снабдила его рубрикой 
«Когда верстался номер».

Сказанное, конечно, не сни
мает ответственности с сот
рудников ГРУЗИНФОРМа. На 
виновных наложено строгое  
административное взыскание.

е
(ГРУЗИНФОРМ).

ПРАЗДНИК «НИКООБА»
САМТРЕДИА, 2 . ноября. 

(ГРУЗИНФОРМ). «Каждый на
род обязан, пока возможно, 
защищать свою отчизну, веру, 
язык, самобытность, ратоаать 
за их сохранение», — эти 
слова великого патриота Ни- 
ко Николадзе, как и вся его 
деятельность, наполняются 
особым смыслом я маша вре
мя. Именно анализ происхо
дящих ныне процессов роста 
национального самосознания, 
обобщение творческого на
следия славного предшествен
ника и его последователей 
явились основной идеей на
родного торжества «Никоо- 
ба», состоявшегося по тради
ции а сала Диди Джихаиши, 
в усадьбе семьи Николадзе.

Далекое—
б л и з к о е

тектурнои мастерской проект- Байрамашвили (Тархнншвили)— 
ного института «Тбилгорпро- отличный знаток грузинского

языка —  являлся его страст
ным пропагандистом. Благо
даря его педагогической дея
тельности многие из грузин, 
живших в Кахи, не забыли 
грузинский язык и культуру 
родного народа. Не забыто 
им* грузинского педагога з 
Кахи. 8от и сейчас здесь го
товятся к встрече с его вну
ком Ревазом Арчиловичем, 
который едет в родное село, 
образно Говоря, не с пустыми 
руками. Он создал проект ме
мориала замечательных лю
дей* 9тдго: “іфёя, коГор&й б у  
дет сооружен во дворе церк
ви Святого Георгия. По его 
же проекту для жителей гру
зинской национальности здесь

ект», где Реваз Арчилович 
работает главным архитекто
ром, '«рождался» и .проект 
дорого здания Тбилисского 
железнодорожного вокзала.
Именно с этим, значителвным 
сооружением 'нашего города 
связал известный архитектор 
свой юбилейный год — ше
стидесятилетие. В архитектур
ной мастерской Реваз Арчи
лович познакомил нас с про- будвт п0СТр0ен клуб. С  бла 
ектом реконструкции приаок- годарНостью произносят жи- 
эальной площади. Не без гор- тели сепа Кахи имя ГрУэ Ин- 
дости рассказывает о* о дру- ского архитвкТора, который 
жной работе его коллег над приезжает сюда стрем я сы- 
проектом, благодаря которым новьями — инженерами Алек- 
этот уголок Тбилиси станет сандром и Ираклием, и Дави- 
более современным. Соглас- Дом, избравшим профессию  
но замыслу зодчих а здание свовГо отца. Недавно Кахский 
железнодорожного вокзала сельсовет выделил семье Ре- 
можно будет попасть теперь ваза Арчиловича земельный 
и с Октябрьской улицы. Это участок, 
кратчайший путь в вокзалу
для тех, кто- живёт в Ленин- По словам Реваза Арчило- 
ском районе. На улице Пиро- вича« на нем он *озР °А ит 
смани на месте старых, старинные сорта грузинского
а в а р и й н ы х  домов вы
растут 8-9 - этажные зда
ния, гостиница на восемьсот 
мест. Привокзальную пло
щадь украсят три администра- 
тияных здания, а рядом с  ны
не сущестяующей гостиницей

винограда, которыми горди
лись его далекие предки, жив
шие в этом суровом и живопис
ном крав.

Д ж и ль да 
ИВАНИШ ВИЛИ.

4 :2 —В ПОЛЬЗУ СОПЕРНИКА
Только два советские ком анды  из шести продолж ат борь

б у  зо европейские ф утбольны е кубки : «Днепр» (Кубо к  чем 
пионов) и киевское «Динам о» (Кубой У Е Ф А ) .

«Днепр», выступая • в Инс
бруке, сыграл іничью — 2 : 2  
с местным «Тиролем». На 
первых жа минутах встречи 
Сои воспользовался ошибкой 
защиты хозяев поля. Тироль
цы атаковали, но было ясно, 
что задача перед ними стоит 
сверхтрудная: аадь два, неде
ли назад они проиграли а 
Днепропетровске — 0 : 2 .  На 
30-й минута Вестхаллеру уда
лось сравнять результат, а 
Пакульт вывел «Тироль» впе
ред иа 76-й. Но вскоре Лю
тый, пробив точно, расставил 
все на свои места. «Днепр» 
теперь продолжит борьбу за 
Кубок чемпионов весной.

В ноябре предстоит высту
пать в турнире зв Кубок У ЕФ А  
киевским динамо в ц а м. В 
Остраве они сыграли вни
чью —  1 : 1 с «Баииком». 
Здась надежды иа успех у 
футболистов Чехословакии бы
ли минимальны#, ведь проиг
рали в первом матче киевля
нам —  0 : 3 .  Уже иа 2-й мину
та Бессонов открыл счет. Чи- 
лек на 43-й сравнял резуль
тат, но большего «Бвник» до
стичь не смог.

В турнире за Кубок облада
телей кубков московские тор
педовцы проиграли а Цюри
ха «Граесхопперсу» —  0 : 3 .  
Автозаводцы на устояли под 
натиском атак швейцарцев. 
Возможно, «Г рассхопперсу»
«помогал» результат москов
ского матча —  1 : 1 .  Эгли на

32-й минуте забил первый гол, 
сыграв прекрасно головой. 
Вскоре Вайдеркер удвоил ре
зультат. А за 11 минут до фи
нального свистка Сарычеву 
вновь пришлось вынуть мяч 
из сетки: точно пробил Ан- 
дерматт. Создавалось впечат

ление, что у торпедоацеа лишь 
один Гречнев старался как-то 
поправить дела команды. Но 
ему просто не везло в этот 
вечер. Дважды он попадал в 
штангу, выходил один на один 
с вратарем...

В розыгрыше Кубка УЕФ А  
«Спартаку» необходима была 
победа над «Кельном» со сче
том 2 : 0 .  Он стремился к ней, 
много атаковал, но безрезуль
татно. Ничья— 0 : 0, и «Кельн» 
продолжает борьбу.

Ощущение было таким, буд
то запас в два мяча был не 
у «Кельна», а у «Спартака». 
Во всяком случае, не реали
зованные спартаковцами сто
процентные голевые ситуа
ции наводили на мысль, что 
будь такие моменты у гостей, 
мяч явно побывал бы я во
ротах Черчесоаа минимум 
три раза...

Разочаровал своих поклон
ников «Жальгирис», проиграв
ший в Вильнюсе югославской 
«Црвене звезде»— 0 :1 .  Прав
да, бороться «Жальгирису» 
было крайне трудно: в первом 
матче литовские футболисты 
проиграли —  1 : 4 .  Но все же 
никто ие ожидал безвольной

игры «Жальгириса», особенно 
на своем поле.

И уж совсем плохи были 
дела у «Зенита» в Штутгарте 
западмогер/ланские футболи
сты, говоря языком боксеров, 
уже в первом тайме накаути- 
ровали ленинградцев, забив 
4 безответных мяча. Сделали 
это Вальтер, Сигурвинсон 
(дважды) и Альгоуэр. В на
чале второй половины встре
чи Бухвальд забил 5-й мяч. 

Дальше «Штутгарт» шел себя 
по-джентльменски: спокойно
доиграл матч.

Результаты некоторых от
ветных матчей второго круга 
европейских футбольных тур
ниров:

Кубок чемпионов. «Бенфи- 
ка» (Португалия) —  «Гонвед» 
(Венгрия) —  7 : 0 .  Итог —  9 :0  
в пользу «Бенфики». «Эйнд
ховен» (Голландия) —  «Стяуа» 
(Румыния) —  5 : 1 .  Итог •— 
5 :2  в пользу «Эйндховена». 
«Мехелен» ( Б е л ь г и я )  —  
«Мальме» (Швеция) —  4 : 1 .  
Итог —  4 :1  в пользу «Мехе
лена». Аек (Греция) —  «Мар
сель» (Ф р а н ц и я ) —  1 : 1 .  
Итог — 3 :1  в пользу «Мар
селя». «Реал» (Мадрид, Ис
пания) —  «Милан» (Италия) —  
1 :0 . Итог —  2 : 1  а пользу 
«Милана».

Кубок обладателей кубков. 
«Сампдормя» (Италия) — «Бо- 
руссия» (Дортмунд, ФРГ) —  
2 : 0 .  Итог —  3 : 1  а пользу 
«Самп д о р и я». «Партизан» 
(Югославия) —  «Гронинген» 
(Голландия) —  3 : 1 .  Итог —  
6 : 5 а  пользу «Партизана».

НОЯБРЬСКИЕ
КАПРИЗЫ

Ноябрь (о т латинского 
слова иоаем то  есть девять) 
был девяты м  м есяцем  а 
древнеримском календаре. 
Д ревнерусс к о е  название 
ноября —  грудень.

В ноябре в северном полу
шарии значительно сокращает
ся продолжительность дня и 
понижается температура воз
духа. По климатическим дан
ным средня'я месячная темпе
ратура в этом месяце в Гру
зии иа 4— 8 градусов ниже по 
сравнению с октябрем, в низ
менных районах Западной Гру
зии она колеблется от 10 до 
13 градусов, на равнинах Во
сточной Грузии и местами в 
горных районах республики— в 
пределах 5—̂ 8 градусов, но в 
отдельные годы температура 
резко отличается от указан
ных средних многолетних зна
чений. За последние 10 лет в 

Грузии наиболее холодным 
ноябрь оказался в 1982 и 1988, 
наиболее теплым — в 1985 го-
ду.

Абсолютные м а к с  имумы 
температуры воздуха в низ
менных районах Д95Т*гают 
26— 30 градусов, абсолютные 
минимумы понижаются в низ
менных районах Западной.. Гру-

П о г о д а

эии до 1—9 градусов мороза, 
а на равнинах Восточной Гру
зии до 15— 18 градусов моро
за, за исключением Ширак- 
ского района, где морозы до
стигают 20— 25 градусов.

Месячное количество осад
ков в южных прибрежных 
районах колеблется в преде
лах 250— 300 мм, в Картлий- 
ской равнине и Кахети 30 —  
50 мм, а в остальных районах 
республики от 100 до 230 мм.

По долгосрочному прогнозу 
Грузинского гидрометцентра 
в ноябре текущего года сред
няя месячная температура воз
духа в низменных районах За
падной Грузии ожидается 8—  
10 градусов, в горных райо
нах 4— 5 градусов, в высоко
горных районах — 1, +1 гра
дус, что на 2— 3 градуса ниже 
средних многолетних значе
ний. Наиболее холодным ожи
дается вторая декада, когда 
возможно понижение темпе
ратуры ночью в низменных 
районах до 2 — 1, +1 градус, 
в горах до — 1, — 6, а в высо
когорных районах до — 7, — 12 
градусов.

Для дозревания цитрусовых 
тепла будет мало, особенно 
ухудшатся условия во второй 
декаде ноября. На некоторых 
микроучастках низкими темпе
ратурами возможно поврежде
ние плодов, что отразится на 
их хранении.

В Картлийской равнине и Ка- 
хети средняя месячная темпе
ратура воздуха ожидается 4— 7 
градусов, в горных районах 
2— 4 градуса, в высокогорных 
районах — 2, +1 градус, что в 
Шида Картли и в горных райо
нах на 1— 2 градуса ниже сред
них многолетних значений, в 
остальных районах Восточной 
Грузии около них. Во второй 
декаде возможно понижение 
ночной температуры на равни
нах до — 1, — 6, в горах до 
— 4, —9, в высокогорных райо
нах до — 11, — 16 градусов.

Месячное количество осад
ков в большинстве районов 
Г рузии ожидав т с я больше 
среднего многолетнего коли
чества.

Водность рек Западной Гру
зии ожидается больше нор
мы, а в Восточной Грузии —  
около и ниже нормы.

Николай Б ЕР А Д З Е , 
начальник Гидром етцентра 
Грузии имени В. П. Ломи- 
надэе.

Редактор 
А. ИО СЕЛИАНИ.

« Ф А З И С И »  В АТЛАНТИКЕ

Успешно стартовав 28 ок
тября во втором этапе м е
ж дународной кругосветной 
парусной гонки «Унтбред 
89-90» из уругвайского пор
та в Пунта-дель-Эсте, по-

"  /  а ѵ й  п о  т п а п п  п » .

Г е - Ч '" 1™  "»’ Р «  достроит е л ь и о - судоре- _______     г-*.-.____
монтном заводе , первая со
ветская макси-яхта «Фаэи- 
си» а окружении 22 яхт-со- 
перниц уверенно идет по 
Атлантике к берегам  А вст
ралии. 31 октября из У р уг
вая возвратился на отдых 
один нз членов экипажа 
цхалтубец ’ Нодар'1 Тенеи- 
швили. .

Нодари не выглядел еколь- 
ко-нибудь уставшим после 
многочасового перелета из 
Аргентины.

— Я прекрасно выспался в 
самолете, — заявил он в на
чале нашей беседы в машине 
по дороге из московского ме
ждународного аэропорта «Ше- 
реметьеео-2»...

Что ж, когда будущие чле
ны команды еще строили яхту 
в Поти, а потом дооборудова- дар Тенеишвули «новь при- 
ли ее в Англии, я уже убе- соединится к команде, 
дился, насколько быстро они По расчетам, 29 ноября лер

заводь после буш ую щ его А т
лантического.

—  Сыне ли стрмши© тем , е 
океане, ведь уж е в начале 
гонки был первый ш торм і

—  Этот ш торм вывел из 
строя два яхты , не страшнова
то в океане как раз в штиль. 
Когда останавливается время, 
и не видишь перед «обой це
ли. И такой период у  пас 
был...

—  д  какой был самый весе- ^
лый м ом ент плбвайья!

—  П раздник Н ептуне , к е гд е  I  
проходили экватор. До потом 
ещ е летучая рыба как-то при
землилась прямо на голову 
моем у потийскому д р угу  Д ж у- 
ки Цомая...

— Трагедия я Уругвае, не
верное^ тяже.то отразилась иа 
команде!

—  У хо д  из жизни капитана 
каж 

д ого  из нае. Сейчас наш  «Фе- 
зиси», котором у Леш а оѵдал 
так много физических и ду» 
шевных сил с самого начала 
его  постройки, снова идет впе
ред, и ребята полны решимо
сти достойно заверш ить гон
ку ...

—  Теперь остался о д и * ко
литам Скип Новак»,

— Д а, а его помощником 
стал наш Анатолий Верба. 
П осле заверш ения первого 
этапа гонки покинул команду 
второй американский яхтсмем, 
а вошли в ее состав ф ранцуз, 
англичанин и новозеландец...

Итак, «Ф аэиси» снова в А т
лантике. Экипаж  его из <6 че
ловек становится все более 
интернациональным. Не следу
ющих этапах гонки планиру
ются очередны е замены . Н е

способны засыпать в любой 
обстановке ‘ в редкие свобод
ные часы. Тем более, что пя
тый — воздушный —  океан 
это, очевидно, просто тихая

вая яхта достигнет австралий
ского порта Фримачтол.

Вахтанг А Х А Л А # .  
(С пец . корр . «Зари Во
стока»).

о е ы ів / І Е Н И Я
«Ф О РД -Ф И ЕС ТА » и «СИТРОЕН» — НА А У К Ц Й вК Г?

18 ноября в г . Кишиневе проводится всесою зный аукцион 
по продаж е автомобилей производства зарубеж ны х ф ирм  
марок «Ф О Р Д -Ф И ЕС ТА »  и «СИТРО ЕН ».

Аукцион проводит М олдавское внеш неторговое объеди
нение «М еркуриу».

ЗА П О М Н И ТЕ: аукцион начинается К  ноября ровно в 
полдень, а 12 часов див.

Е го  ад р ес : зал Д руж бы  (г . Кишинев, у л . Горького , 16). 
Справки по телеф о ну : 22-12-00.

ДОБРО ПОЖ АЛОВАТЬ НА АУКЦИОН!
М олдавское реклам ное агентстве,

ВНИМ АНИЮ  РУКО ВО Д И ТЕЛ ЕЙ  ПРЕДПРИЯТИЙ; 
О РГА Н И ЗА Ц И Я И КО О П ЕРА ТИ ВО В, ЗА Н И М А Ю Щ И ХС Я  

И ЗД А ТЕЛ ЬС КО Й  Д ЕЯ ТЕЛ Ь Н О С ТЬЮ :
Грузинское рекламное производственное предприятие 

«Алиони» предлагает купить 2 новые ротационные листовые 
офсетные печатные машины 2 ПОЛ 54-1 выпуска 1986 годе. 
Обращаться по адресу: Тбилиси-380025, ул.*Цаишская, 3, Те
лефоны: 95-79-61, 95-83-08.

Грузинское рекламное производственное 
предприятие «Алиони-.

3 ноября

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 13.50 — 
Телеиурс. Ф изика. 14.20 — 
Впервые на нашем айране. Х у
дожественный фильм «Крвй- 
церова соната». 2-я серия.
15.25 — Документальный те
лефильм «Хлебный камень» 
(первый показ). 15.45 — Ин
формационный вы п уск . 15.55 — 
Изучим французский язы к.
16.25 — Программа мульт
фильмов. 16.50 — Л итератур
ная передача, посвященная 
поэту Ш . Чантладэе (повтор
но). 17.50 — Для старш еклас
сником История Грузим. 
18.20 — Концерт с участием 
хореографического ансамбля 
Тбилисской 3-й эисперимеи- 
тальмой шмолы. 19.05 — Кино- 
жу
итоги ... 20.00 — М о а м б е .
20.35 — Творчество молодых.
21.05 — Британские гости в 
Тбилиси. 21.40 — Грузинский 
документальный телефи л ь  м.
22.00 -  Время. 22.40 -  На
родное творчество.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.05 — Из обменного фон
да ЦТ. Программа докумен
тальн ы х телефильмов. 18.10 — 
Художественный фильм «Ах,  
любовь!» 19.15 — Для школь

ников. Ф изика . 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Художественный 

ильм «Крейцероеа соната», 
я серия.

Москва

кур иал  «Хочу все знать». 
19.15 — Поиски, хозяйство,

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММ Е.
7.30 — «120 минут». 9.35 — 
«Не сош лись характерами» 
Худо ж е с т і е и и ы й  фильм 
10.50 — ...До 1С и старш е 
11.35 — «Птичий праздник 
М ультфильм . 11.45 — Теле
фильмы. 12.15 — «В честь 
танца». Фильм-нонцерт. 16.35 — 
Фильм детям . «Деечоииа, с  ко
торой я друж ил». 17.50 — Ка
рандаш и Клякса — веселые 
охотники». М у л ь т ф и л ь м .
18.00 — «Лает и танц ует мо
лодость». 18.15 — Премьера 
документального ф ильм а «Гу
дел на». 18.40 — Д. Ш остако
вич — Симфония 16 2 («Ок
тябрю») для хора е оркестром.
19.00 — «Науиа: теория, экс
перимент, практика». 19.45 — 
Сегодня в мире. 20.00 — Кон
курс «Юрмала-90». 20.05 — 
Фильмы кинорежиссера О. Ио
селиани. «Листопад». .22 .69 — 
Время. 22.40 — Премьера те
левизионного фильма еАрген* 
тиисиое танго». 2-я серия.
23.30 — Сегодня е мира. 
23.45 — «Нина Берберова. 87 
лет спустя ..,»

и. 1

и
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